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Uno de los mayores logros 
de la humanidad ha sido la 
promoción de los valores de 

libertad. Por siglos las ideas de 
servidumbre y esclavitud fueron 
aceptadas por la sociedad, pero estas 
no pudieron permanecer vigentes 
ante la necesidad de las personas de 
vivir en plenitud; y es que la libertad 
es la cualidad que más nos humaniza. 
Es gracias a la libertad que los 
individuos pueden hacer su voluntad.

Por esto, siempre he considerado 
que los secuestros son delitos 
particularmente siniestros.
El Código Penal de Yucatán 
contempla el delito bajo el nombre 
de privación ilegal de la libertad, 
no secuestro, lo que es un acierto. 
Cuando hablamos de secuestros la 
principal transgresión que sufre la 
víctima no es la violencia del acto, el 
menoscabo económico, o la angustia 
que sufren los familiares; la principal 
transgresión es la de someter su 
voluntad a la de otro ser humano.

Privar de la libertad a una 
persona es un acto severamente 
deshumanizante por dos motivos. 
Primero, internamente, la víctima 
se deshumaniza al estar en una 
situación en la que carece de la 
facultad de actuar conforme a su 
voluntad. Y segundo, externamente, 
la víctima está siendo deshumanizada 
por la relación que guarda con su 
captor, quien la trata como un ente 
subhumano.

Esta es la razón por la cual los 
homicidios ocurridos en situaciones 
de secuestro son sumamente 
trágicos. Significa que la víctima vivió 
sus últimos momentos sobajada ante 
personas que la consideraban poco 
más que un objeto de negociación.

México no es ajeno a la violencia. 
Figuramos, vergonzosamente, en 
los primeros lugares de los rankings 
de países con mayor inseguridad 
del mundo. Hace unos años, era el 
norte país la zona más afectada 
por la inseguridad, actualmente, 
prácticamente todo el territorio 
nacional se encuentra pintado de rojo 
con la sangre de mexicanos víctimas 
de la violencia.

Ahora, todos los ojos están sobre la 
Ciudad de México por los asesinatos 
de jóvenes estudiantes quienes 
previamente fueron secuestrados. 
Estos funestos sucesos dan 
visibilidad a la aguda crisis de 
inseguridad que aqueja a la capital 
del país, respaldada por el aumento 
significativo en los índices de 
incidencia de todo tipo de delitos.

Sin duda, son indignantes los 
secuestros y asesinatos de 
estudiantes en la Ciudad de México, 
y la crisis de seguridad que se vive en 
ésta. De hecho, esta indignación ha 
provocado que se pronuncien voces 
exigiendo la renuncia de Claudia 
Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, por considerar que 
su mediocre desempeño ocasionó la 
crisis.

Sería injusto atribuirle a la jefa 
de gobierno de la capital toda 
la responsabilidad de la crisis. 
Para empezar, en todo el país se 
está complicando la situación de 
seguridad, no solamente en la CDMX.
Consideremos a nuestro estado. 
Desde que iniciaron los problemas de 
violencia en el sexenio de Calderón, 
Yucatán se ha mantenido como un 
referente de seguridad en la nación. 

Ahora, si bien continuamos viviendo 
en un estado excepcionalmente 

Secuestro: 
Delito Siniestro 
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seguro, es perceptible un 
aumento en la delincuencia. Lo 
percibimos en notas refiriendo 
la entrada de cárteles al estado, 
o en los escasos casos de 
secuestro que conmocionan a 
los yucatecos. Las razones de 
este aumento de inseguridad 
son muchas, pero las principales 
serían el crecimiento urbano 
de la ciudad de Mérida, y, como 
ya se mencionó, el aumento de 
inseguridad general en todo el 
país.

Por esto, es correcto exigirle 
a la jefa de gobierno que rinda 
cuentas sobre sus estrategias y 
logros en materia de seguridad, 
y es correcto criticarle sus 
desaciertos. Sin embargo, sería 
indebido hacerla responsable de 
los secuestros.

El aumento en el número de 
secuestros, y de la mayoría 
de las prácticas delictivas, 
radica en la formación que 
están teniendo los mexicanos 
producto del entorno en que se 
desarrollan. La estrategia para 
combatir los secuestros no 
debería enfocarse en aumentar 
las fuerzas policiales, sino en 
reconstruir el cruel México en el 
que están creciendo millones de 
personas carentes de formación 
de valores y oportunidades. Este 
cruel México que figura a niños 
“moneándose”, feminicidios, y 
pobreza que  ha sido ignorado 
por pasadas administraciones y 
generaciones de mexicanos por 
mucho tiempo, es ahora el nicho 
de donde emanan los individuos 
que aquejan al país.

La gente no secuestra por 
malas decisiones del gobierno, 
secuestra por necesidad. Cuando 
un sujeto considera viable privar 
de la libertad a otro, México falló. 
Un mexicano que deshumaniza 
a otro privándolo de la libertad, 
es víctima de un México que 
muchos decidimos ignorar.

La discusión sobre la revocación 
del mandato del presidente 
de la República se ha abierto 

nuevamente. La oposición ha 
manifestado diversas sospechas, que 
deben ser valoradas con serenidad; 
sin embargo, más allá de ellas, creo 
que los distintos planteamientos 
que se han hecho sobre el tema 
exhiben el agotamiento del sistema 
presidencial.

La intención inicial de López Obrador 
era someterse a refrendo en la 
elección federal de 2021. Esto le 
permitiría ser candidato junto con 
los candidatos a diputados federales 
afines a él y estimular la votación 
en favor de ellos, dada la elevada 
popularidad del tabasqueño. Esto 
le facilitaría ratificar su mayoría 
en la cámara correspondiente. El 
problema que él señala ahora es 
que, en caso de perder la consulta, 
la suplencia del cargo quedaría al 
aire. Se trata de un problema real. La 
solución que propone es realizar el 
refrendo en el mes de marzo previo 
a la elección federal. De ese modo, 
en caso de un voto desfavorable, el 
nuevo presidente sería electo junto 
con los diputados.

La solución resulta impráctica 
porque, o se duplican los costos al 
realizar dos votaciones en fechas 
distintas, o se reduce a la mitad 
su costo, afectando severamente 
su confiabilidad. Este conflicto, sin 
embargo, no existiría en un régimen 
parlamentario. En él, el período 
presidencial terminaría junto con 
la legislatura federal, por lo que, 
para gobernar tres años más, el jefe 

del ejecutivo tendría que competir 
nuevamente en las urnas. Esto es 
lo que en principio quiere López 
Obrador, y me parece perfectamente 
razonable. Adicionalmente, el 
presidente no competiría solo, sino al 
frente de un conjunto de candidatos 
a diputados, que resultarían electos 
en función de los mismos votos que 
él, que también sería candidato a 
diputado. Así, su mayoría de votos se 
vería acompañada de una mayoría 
legislativa, que es también lo que 
Andrés quiere y que a mí me parecería 
razonable, siempre y cuando la 
cámara se integrara de manera 
estrictamente proporcional a los 
votos recibidos por cada partido. De 
esta forma, quien quisiera mayoría en 
ella tendría que lograr la mayoría del 
total de votos del país. Finalmente, 
en caso de que el presidente perdiera 
la elección, otro candidato la ganaría, 
correspondiendo a éste formar 
gobierno y presidir la República.

El procedimiento sería irreprochable 
en términos democráticos, pues 
si en ese sistema López Obrador 
ratificara su mayoría electoral, 
contaría automáticamente con una 
cámara de diputados en la que sus 
partidarios también serían mayoría. 
Por el contrario, si no obtuviera esa 
votación, perdería la presidencia, 
que sería ocupada por el candidatos 
que lograra el voto mayoritario de la 
cámara y que, a diferencia de lo que 
pasa ahora, no se podría lograr con 
una minoría electoral.

Sin embargo, nada de eso va a pasar, 
porque seguimos atorados en el 
presidencialismo.

El bache presidencialista

OPINIÓN

Por Uuc-kib Espadas Ancona
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Renuncias en el poder ejecutivo federal
- Estado de alerta operativa en el sector energético 
   de la Península de Yucatán 
- Recorte del Tren Maya

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Esta semana me di cuenta 
de una alarmante realidad. No 
importa cuánto trate el equipo 

de presidencia de normalizarlo, es 
demasiado evidente. Me di cuenta 
que puedo listar más de diez 
renuncias que se han dado en la 
actual administración, de las cuales 
seis ocurrieron en el último mes. 
La realidad pesa más que cualquier 
estrategia de comunicación, y las 
grietas del gobierno federal ya 
son inocultables. – introdujo la 
jurisconsulta, mientras cumplíamos 
como cada semana en reunirnos 
al menos un rato para discutir la 
situación nacional, en Sanborns 
Lafragua.

- Recuerdo que el fin de semana 
pasado ocurrieron un puñado de 
renuncias que fueron diluidas por 
las demás notas nacionales, como el 
trato migratorio con Estados Unidos, 
pero más de diez renuncias se me 
hace una exageración. - comentó una 
voz de la mesa.

- Ninguna exageración, y te lo 
demostraré. La primera que recuerdo 
fue a mediados de febrero, la ex 
panista Clara Torres renunció como 
directora de Políticas Sociales de la 
Secretaría de Bienestar.

Patricia Vázquez del Mercado Herrera, consejera de 
la Junta de Gobierno del Instituto Nacional para la 

Evaluación de la Educación (INEE), presentó su 
renuncia a dicho cargo el 30 de abril pasado.
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- Leí que renunció por los recortes a las estancias infantiles 
del gobierno federal. – complementó la empresaria.

- Así es, al renunciar dijo que seguiría trabajando por las 
estancias infantiles pero desde la iniciativa privada. – 
confirmó la abogada, y continuó -  Después, el doce de 
abril, por motivos “estrictamente personales” renunció 
el subsecretario de Planeación y Política Turística de la 
Secretaría de Turismo; sobre ésta renuncia no pareció 
haber conflicto alguno. Posteriormente, el treinta de abril, 
Patricia Vázquez del Mercado anunció que renunciaría, 
por motivos personales al Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación; días después dicho instituto 
desapareció por la nueva reforma educativa.

- Me imagino que la siguiente renuncia, antes que empieces 
con las seis del último mes, es la de Patricia Bugarín como 
subsecretaria de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana. Si no me equivoco, renunció a mediados de 
mayo. – indagó la reportera.

- De hecho, el quince de mayo. Al parecer fue por situaciones 
familiares y de salud, pero es una renuncia importante por 
tratarse de un puesto relevante del aparato de seguridad 
del país. – continuó la abogada – Ahora, mencionaré las 
renuncias ocurridas en el último mes. Hace exactamente 
un mes renunció el director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, Germán Martínez.

- Esta, aparte de ser la primera renuncia de alto nivel, es 
la más importante por el mensaje que difundió al partir. 
En su carta de renuncia, publicada en los medios oficiales 
del IMSS, describe a detalle la crisis de salud por la que 
atraviesa el país, y denuncia las acciones neoliberalistas 
tomadas por Hacienda que impiden garantizar los servicios 
correspondientes a los mexicanos.  – opinó el editorialista.

- Estoy de acuerdo con que esa fue la renuncia más 
importante, pero la de mayor nivel ocurrió cuatro días 
después al renunciar Josefa González Blanco, Secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales. – presentó la 
abogada.

- En un momento pensé que esta renuncia fue para quitarle 
impacto mediático a la de Germán Martínez. Considero 
que la razón por la que renunció la ex secretaria es un 
tanto burda, y el desempeño que tuvo en la secretaría fue 
mediocre, lo que la hacía un elemento prescindible.

- Si fue por estrategia, en su momento pareció factible, 
pero dudo que el equipo de presidencia pudiese prever 
la cantidad de renuncias que seguirían. - pensó la 
jurisconsulta - A principios de junio, presentó su 
renuncia Guillermo García Alcocer, titular de la Comisión 
de Regulación Energética, quién dijo tener una visión 
incompatible con el proyecto de la cuatrote.

- No fue sorpresa para nadie. La administración de López 
Obrador emprendió una cacería de brujas contra este 
personaje y, básicamente, lo hostigaron hasta dejar el 
cargo. – reprochó el escritor.

- Siguió la renuncia de Jaime Rochín como comisionado 
ejecutivo de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, 
básicamente por las mismas razones que Germán Martínez, 

por incompatibilidad de su visión con el proyecto nacional 
y por falta de recursos. Le siguieron, ambos el catorce 
de junio, el titular del Instituto Nacional de Migración, 
Tonatiuh Guillén López, y el Director de Comunicación 
Social de la Secretaría de Gobernación, Héctor Gandini. – 
prosiguió la jurisconsulta.

- En el caso de Guillén López, nadie nos tiene que decir por 
qué renunció. Después de los compromisos que adquirió el 
Secretario de Relaciones Exteriores en las negociaciones 
con Estados Unidos, desempeñando facultades que 
le competían al Instituto de Migración, no es extraña 
la renuncia. La cereza en el pastel fue el presidente 
declarando que les daría nacionalidad mexicana a todos 
los niños inmigrantes. Me puedo imaginar que Tonatiuh 
Guillén no tendría problema cediendo el cumplimiento 
de tal compromiso a otra persona. Respecto a Héctor 
Gandini, es el único de los que mencionaste que, de verdad, 
renunció en buenos términos. Algunos medios sugieren 
que renunció para integrarse al nuevo equipo de trabajo 
del IMSS. - intervino el político.

- Las últimas renuncias de las que hay registro son 
las de Andrew Rhodes y Sergio Sánchez, quienes se 
desempeñaban como el director de Comisión Natural de 
Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y subsecretario de 
Gestión Ambiental. Ambos designados por la ex secretaria 
Josefa González. – concluyó la abogada – Todo parece 
indicar que estas renuncias no fueron voluntarias, pues hay 
reportes que indican que se les pidió que las presentarán, 
presuntamente, para tener gente de confianza en áreas 
que trabajan activamente en las revisiones de las 
Manifestaciones de Impacto Ambiental de los proyectos 
federales.

- Gracias por tu valiosa aportación, amiga abogada. Por 
semanas hemos reflexionado sobre cómo las renuncias 
son síntomas de las crisis que vive el país, y ahora que has 
presentado todas de esta manera, es tan claro como el 
agua. Por eso debemos estar atentos a estas, pues debido 
a que han sido tantas, pierden el impacto mediático que 
deberían tener y es más fácil que pasen desapercibidas. 
Por ejemplo, las últimas dos que mencionaste apenas 
tuvieron difusión.
 

.  .  .
 

- Se agudiza la crisis energética del país, - comentó la 
reportera – el Centro Nacional de Control de Energía 
(CENACE) declaró estado de alerta operativa en la Península 
de Yucatán este pasado lunes debido a la insuficiencia 
para cumplir con la demanda requerida en la zona de 
junio a octubre. De acuerdo al reporte que publicaron, las 
razones son el desabasto de combustible y la deteriorada 
infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad. 
Al día siguiente, mediante comunicados publicados por 
la CFE, se retractaron de la declaratoria de emergencia 
declarando que la información con la que contaban no era 
vigente, contribuyendo aún más a la incertidumbre que 
vive el país.

- El Senado llamó a comparecer al titular de la CENADE para 
esclarecer lo ocurrido. Una declaratoria de emergencia no 
se decreta a la ligera, y no es secreto para nadie que han 
habido apagones masivos en esta zona. La aclaración crea 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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más preguntas que respuestas. Vale la pena reflexionar 
sobre si hubo presiones para que en veinticuatro horas 
se haya retractado el Centro de Control de Energía sobre 
lo declarado, pues el primer reporte dejó en evidencia a 
muchos políticos. – dijo la empresaria.

- Así es, apenas a principios de mes el gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila Dosal, informó la construcción de 
una nueva línea de transmisión eléctrica por parte de la 
CFE, la cual iría del municipio yucateco de Motul hasta 
el municipio chiapaneco de Malpaso. Esta inversión de 
dos mil millones de pesos fue en respuesta a quienes 
manifestaron preocupación por el hecho que solo una 
línea eléctrica, bastante deteriorada por el tiempo, sea la 
que conecte a la Península de Yucatán con el país. En el 
evento en el cuál anunció este proyecto, mencionó que ésta 
nueva línea funcionaría como una alternativa en caso que 
la ya existente falle. Según dijo, los apagones que habían 
sucedido en Yucatán fueron motivo de alarde en medios de 
comunicación, pero sus causas fueron muy particulares, 
aludiendo a las quemas cañaverales en Campeche, 
con lo que da a entender que no hay deficiencias en la 
infraestructura. El primer reporte de la CENACE contradice 
lo manifestado por el gobernador.

- El reporte no solo contradice a Mauricio Vila, - añadió el 
editorialista – también a Andrés Manuel López Obrador y 
a la CFE. El ex titular de la Comisión Reguladora de Energía, 
Guillermo García Alcocer, alertó de un desabasto energético 
en la Península de Yucatán ocasionado, precisamente, 
por la falta de gas e insuficiente infraestructura de la 
comisión de electricidad. Tanto el presidente como la 
comisión negaron rotundamente estas declaraciones y 

anunciaron que emprenderían investigaciones en Yucatán 
por posible sabotaje a la comisión, lo que según ellos, 
estaría ocasionando el malfuncionamiento en estos 
estados. A tres meses de esto, no hay declaraciones sobre 
el presunto sabotaje que den la razón a Andrés Manuel y 
a Barlett, pero si hay un reporte técnico emitido por una 
autoridad energética que da la razón a García Alcocer.

- Un reporte sin fundamento. Además, el primer reporte 
de la CENACE indica que el desabasto de combustible 
fue ocasionado por la explosión de la plataforma marina 
Abkatun Alfa de Pemex hace tres años, Andrés Manuel ni 
era presidente. A parte, los apagones en esta época se han 
dado en la península por años. Yo no considero adecuado 
atribuirle la responsabilidad del desabasto a la actual 
administración. – estableció el consultor.

- Los apagones han ocurrido durante años, pero es hasta 
ahora que se requiere declarar estado de emergencia. 
Tal vez la explosión de la plataforma no haya ocurrido 
en tiempos de AMLO, pero ya son un par de años que se 
había operado a pesar del desabasto; además, la actual 
administración lleva en funciones más de medio año, 
tiempo suficiente para trabajar en alguna solución al 
problema. Tampoco es culpa de la actual administración el 
estado de la infraestructura eléctrica, pero es su obligación 
hacer los ajustes necesarios y proveer los servicios que 
le corresponden, también para eso se les eligió. Los 
reproches son válidos porque la administración federal ha 
demostrado que en vez de escuchar para mejorar, toma 
como ataques personales las manifestaciones de expertos 
ejerciendo sus labores.

El presidente López Obrador y el gobernador Mauricio Vila Dosal.
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- Aún si fuese cierto, el CENACE ya argumentó su nueva 
postura, y aclaró la situación de la infraestructura 
eléctrica. Los argumentos están sobre la mesa. – contestó 
el analista.  

- A mí se me hace extraño que el CENACE justifique su 
aclaración con planes a futuro de la CFE para incrementar 
la oferta de combustible. Entonces, si la CENACE dice que 
su información no era vigente al emitir la alerta por no 
considerar los planes a futuro, parece ser que debo revisar 
mi concepto de vigencia. – reflexionó el editorialista.

- La realidad hará ver quién tiene la razón. Si persisten 
los apagones o suben las tarifas de luz, será claro que 
efectivamente estábamos ante un estado de emergencia 
energético, y por motivos mediáticos se retractó.

- Veo complicado que persistan los apagones. – comentó 
un ingeniero perito en el tema que nos acompañaba en la 
mesa. – Más por el costo político que representarían, que 
por la posibilidad que pasen. Por la actual infraestructura 
existe el riesgo que suceda, como han ocurrido en meses 
pasados, pero seguramente será resuelto tomando 
medidas, que desgraciadamente, les costarán a los 
ciudadanos. Una de ellas es cambiar de gas a diesel, como 
se  mencionó en el segundo comunicado del CENACE  
que ocurrió en la Central de Ciclo Combinado Mérida III, 
pero el uso de este combustible encarecería el servicio 
de luz hasta cinco veces lo usual. Otra alternativa es 
comprar energía en otros lugares, como Estados Unidos, y 
transportarla a la península, pero los gastos de logística de 
esta medida serían altísimos. Hay las formas de solucionar 
el desabasto, pero a expensas del bolsillo de las personas.

- Sobre esto, el Concejo Coordinador Empresarial de 
Yucatán publicó un comunicado sobre la declaratoria 
de emergencia en el cuál expresa su preocupación por 
el impacto que genera el desabasto de gas y energía en 
el desarrollo de la región, propone como solución el 
desarrollo de energías renovables y el diálogo, pide un 
alto a las afectaciones a los yucatecos, hace un llamado 

en contra de la incertidumbre que caracteriza la actual 
administración. – mencionó la empresaria.

- Parece que para la temporada de verano y huracanes de 
la Península de Yucatán será necesario incluir al paquete 
de compras una planta de energía y paneles solares, o nos 
tocará afrontar los extremos calores sin ayuda. – lamentó 
un yucateco de la mesa.
 

.  .  .
 
Llegó a nuestra mesa una noticia referente al controversial 
proyecto de la administración federal, el Tren Maya:

- El director del Fondo Nacional del Fomento al Turismo, 
Rogelio Jiménez Pons, anunció que se hizo un cambio 
en el trazo de lo que sería el trayecto del Tren Maya. 
Originalmente se tenía planeado que estuviese conectado 
de Valladolid, Yucatán a Cancún, Quintana Roo; pero se 
hizo el cambio correspondiente para que el trazo uniera 
a Valladolid con Tulum, Quintana Roo. Esta modificación 
representa un recorte en el trayecto de sesenta y cinco 
kilómetros, y un ahorro de hasta siete mil millones y 
medio de pesos. Este cambio también permitirá retomar 
los estudios técnicos que se hicieron durante el sexenio 
pasado, para el fallido tren transpeninsular. El titular del 
Fonatur dijo que podría haber otros cambios, pero serían 
mínimos. – informó la reportera.

- Estos cambios solo generan más incertidumbre en 
el sector, prueba de esto es que el ejecutivo yucateco 
manifestó no tener información sobre el cambio y el 
Consejo Coordinador Empresarial de Yucatán se abstuvo 
de hacer comentarios hasta que se presente el proyecto 
final. Después de la publicación del reporte del Instituto 
Mexicano para la Competitividad que deja en evidencia 
la inviabilidad del proyecto por una deficiente planeación 
previa, muchas voces se manifestaron contra este. 
Ojalá estas voces se organicen y actúen para la correcta 
implementación, o cancelación, del Tren Maya, como ahora 
se organizan contra el aeropuerto en Santa Lucía.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Rogelio Jiménez 
Pons, director del 

Fondo Nacional 
del Fomento al 

Turismo.
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EspecialEspecialEspecial

URGE SOLUCIÓN
El abasto de gas natural para producir 
energía eléctrica es insuficiente: CCE 

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

José Antonio Loret de Mola Gomory, 
presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial de Yucatán, exigió a nombre 
de los empresarios una solución integral 

a la mayor brevedad posible.

Un comunicado emitido por el Centro Nacional de Control 
de Energía (CENACE) en torno a un eventual desabasto 
de energía eléctrica en la Península de Yucatán generó 

caos sin precedente entre los diferentes sectores de la 
población yucateca.

Y es que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) fue 
muy enfático al declarar en Estado Operativo de Emergencia 
a la Península de Yucatán; es decir, que la demanda de 
electricidad supera a la capacidad de generación.

En un oficio, el organismo explica que en los siguientes 
meses -sin especificar cuántos- habrá indisponibilidad de 
gas natural en la Península, lo que derivará en que tres de las 
centrales de ciclo combinado de la región trabajen al 75 por 
ciento de su capacidad total instalada, de mil 252 megawatts 
hora (MW). “Solo se tendrán disponibles alrededor de 315 MW 
en centrales de ciclo combinado consumiendo gas natural”, 
afirma.

La central de ciclo combinado Mérida III, por ejemplo, operará 
a carga media durante las horas del día que tienen alta 
demanda y se desconectará cuando la demanda sea baja 
para recuperar inventarios de diésel, explica el documento.

Así, el Cenace afirma que de los 2 mil 120 MW de la capacidad 
instalada en la región, deberá haber al menos 985 MW 
disponibles para garantizar el suministro en la Península, 
aunque solo se tiene 732 MW disponibles.

“En ese sentido, y que en tanto la generación despachable 
sea menor a 985 MV (sin considerar la CCC CPC), en términos 
del numeral 2.1.4 del Código de Red, se informa a todos de la 
industria eléctrica del Centro de Control de Energía, a través 
de la Dirección de Operación y Planeación del Sistema, se 
declarará en Estado Operativo de Emergencia a la Península 
de Yucatán, con fundamento en lo establecido en los artículos 
107, 108, fracciones I y II de la Ley de la Industria Eléctrica, 13, 
fracciones I y XXVII, fracciones I y II del Estatuto Orgánico de la 
Entidad”, se lee en el comunicado emitido.

Durante un Estado Operativo de Emergencia, el Cenace puede 
dar instrucciones especiales o tomar decisiones con base en 
la excepcionalidad, y así podría, por ejemplo, declarar zonas 
prioritarias de despacho de electricidad.

“El Cenace opera no en condiciones de mercado, sino en 
condiciones de estabilidad del sistema y decide de manera 
especial cuáles son los criterios de despacho (...). No significa 
que no habrá energía, pero sí que en dado caso de que llegue a 
pasa el Cenace puede tomar medidas extraordinarias”, explicó 
Paul Sánchez, fundador de Ombudsman Energía México.
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EspecialEspecialEspecial

Posicionamiento 
Centro Coordinador Empresarial

En torno a la publicación de la declaración de Estado Operativo 
de Emergencia a la Península de Yucatán decretada por el 
Centro Nacional de Control de Energía (CENACE), ocasionada 
porque la demanda de electricidad supera a la capacidad 
de generación al no contar con la cantidad suficiente de gas 
natural para tales efectos, el sector empresarial yucateco, 
agrupado en el Consejo Coordinador Empresarial de Yucatán 
(CCE Yucatán), manifestó lo siguiente:

Si bien es cierto que comprendemos que en poco más de 
seis meses resulta por demás complejo darle solución a 
los diversos problemas que anteriores administraciones 
no pudieron o no quisieron resolver, también es cierto que a 
quienes actualmente se encuentran al frente les corresponde 
hacerlo sin cortapisa alguna y con visión de estado y futuro.

El insuficiente abasto de gas natural para la generación de 
energía eléctrica para la Península de Yucatán, específicamente 

para nuestra entidad, es un asunto que tiene ya muchos años 
sin poder resolverse con las consecuentes afectaciones y 
costos que esto ha traído para las empresas, la industria y las 
familias yucatecas. No podemos permitir que esto continúe 
así y por tanto como sector empresarial organizado exigimos 
una solución integral a la mayor brevedad posible.

No hay forma de aspirar al desarrollo económico y social; a la 
productividad; a disminuir el histórico rezago que el sureste 
tiene respecto a otras regiones del país, y a mejorar el nivel 
de vida de quienes aquí habitamos, si no contamos con la 
infraestructura necesaria y el suministro adecuado de los 
servicios que es responsabilidad del gobierno brindar, entre 
ellos el gas natural y por ende la generación y suministro de 
energía eléctrica.  

Por tanto, ante este grave problema que se nos avecina 
creemos que es momento de destinar la mayor cantidad de 
recursos humanos, técnicos y económicos para resolverlo 
en definitiva, así como buscar soluciones alternas como 
apoyar la instalación de parques de energía limpia, es decir, 
de energía eólica y energía fotovoltaicas, siempre cumpliendo 
con la ley y sin ceder a presiones o amenazas de grupos que 
no desean el adecuado desarrollo de nuestro estado.

Como sector empresarial organizado ofrecemos todo nuestro 
apoyo y solicitamos urgentemente la instalación de una mesa 
de trabajo en la que estén presentes las diferentes instancias 
involucradas, en la cual abordemos a fondo este tema y en 
donde pueda establecerse un cronograma o ruta crítica a 
seguir con la mayor información y transparencia al respecto, 
a fin de evitar vernos sorprendidos por declaratorias de 
emergencia como la que nos ocupa.

Basta ya de apagones masivos. Basta ya de elevar los costos 
de producción para las empresas. Basta ya de afectaciones 
a los yucatecos. Basta ya de incertidumbre, concluyó el 
posicionamiento del gremio empresarial organizado.

Posturas políticas

De igual forma, los legisladores federales y locales de Yucatán 
se manifestaron en relación con el comunicado emitido por 
esa dependencia del Gobierno Federal, por ejemplo Juan 
José Canul Pérez, diputado federal del PRI, solicitó apoyo a 
las y los diputados que integran la Comisión de Desarrollo y 
Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria 
para exigir al Gobierno Federal, en específico a la Secretaría de 
Energía, el CENAGAS, el CENACE y la CFE garanticen la seguridad 
energética en la Península de Yucatán a través de la adecuada 
operación de la infraestructura existente, el suministro 
continuo de gas natural y una política de energías renovables.

Asimismo, también pidió que se concluyan las obras que 
aseguren el suministro de gas natural en la Península de 
Yucatán, especialmente la Estación de Cempoala e informar 
de manera transparente y fidedigna la situación real del 
suministro de gas natural y generación de energía eléctrica.

“La falta de precisión y transparencia de parte del Gobierno 
Federal sobre la situación energética de la Península, es 
insuficiente y genera una falta de confianza en el funcionamiento 
del sistema eléctrico peninsular”, destacó el diputado federal 
priista por el V Distrito de Yucatán, Canul Pérez.

En posterior oficio, el Centro Nacional de Control 
de Energía (CENACE) se desdijo del primer 

informe en el que declaró en Estado Operativo 
de Emergencia a la Península de Yucatán.
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Por su parte, la diputada local del PAN, 
Rosa Adriana Díaz Lizama, pidió la 
tribuna para exponer su postura sobre 
el delicado tema: “En días pasados el 
Centro Nacional de Control de Energía 
declaró en Estado Operativo de 
Emergencia a la Península de Yucatán 
al superar la demanda de energía a la 
capacidad de generación.
Sin embargo, de manera inesperada, 
el mismo Centro Nacional de Control 
de Energía aclaró que la notificación 
preventiva por las limitaciones de 
suministro de gas natural y la posible 
falta de suministro eléctrico, fue 
realizada con el propósito de informar de 
manera transparente a los integrantes 
de la industria eléctrica para que en 
el ámbito de sus competencias se 
lleven al cabo las medidas operativas 
necesarias.

Lo anterior, en el caso poco probable 
en el caso poco probable, de que 
se llegase a declarar un Estado 
Operativo de Emergencia en el Sistema 
de la Península de Yucatán, ya que 
actualmente no existen las condiciones 
que fundamenten la declaratoria, y aquí 
aplica acertadamente la frase que dice: 
como digo una cosa, digo otra. Digo una 
cosa el lunes, y el martes me retracto 
porque seguramente llevé un jalón de 
orejas de algún alto mando federal.

A su vez, la CFE emitió un análisis 
técnico para informar que el suministro 
de energía eléctrica estaba garantizado 
ante la declaración del Estado Operativo 
de Emergencia en la Península de 
Yucatán.

Todo esto nos deja una gran 
incertidumbre, ya que derivado del 
grave desabasto de gas natural 
prácticamente en toda la Península, 
las autoridades federales nos han 
pedido que estemos preparados 
para eventuales suspensiones del 
suministro de energía de manera 
constante durante los próximos meses. 
Se hablaba en agosto a octubre iban 
a haber mega apagones como hubo 
en abril pasado y que fue lamentable, 
grave y preocupante para toda la 
Península de Yucatán.

Tan sólo en lo que va del año, hemos 
tenido cuando menos tres mega 
apagones. Aquí en Yucatán, desde 
diciembre del año pasado, tanto los 
empresarios como la sociedad civil 
organizada y el propio gobierno, unimos 
esfuerzos en una lucha para solicitar a 
las autoridades reguladoras de energía, 
tarifas más justas y servicios de calidad 
en el suministro de energía eléctrica 
para nuestro estado, sin que hasta el 
día de hoy tengamos respuesta de esta 
lucha.

En Yucatán, para conocimiento, se 
paga de 25 a 30 pesos más por kilowat 
de energía eléctrica que en el Norte 
del país. Estamos ante una situación 
inédita, pero sobre todo preocupante. 
Nos encontramos con empresas, 
Pemex y CFE, que prefieren invertir en 
una refinería, aparentemente inviable, 
antes que garantizar el abasto de gas 
natural en la Península, para poder 

generar energía eléctrica y no sufrir los 
mega apagones de los últimos meses, 
que sería grave y preocupante que, por 
ejemplo, el sector salud, los hospitales, 
las escuelas o las propias empresas, 
sufrieran desabasto de energía 
eléctrica, una clínica, donde se requiera 
energía eléctrica, sufra un apagón.

La situación resulta alarmante y es 
por eso que desde este Congreso 
quiero hacer un llamado a todas las 
autoridades federales en materia de 
energía para garantizar, primero, el 
abasto de gas natural, no solamente 
en Yucatán, sino en toda la Península; 
segundo, para terminar con los 
macroapagones que se han registrado 
constantemente en el Estado, sobre 
todo en la ciudad de Mérida, y tercero, 
otorgar tarifas más justas y, sobre todo, 
un servicio eficaz y de primera calidad.

En el tema de los apagones, no se 
reconocen colores partidistas, no 
se reconocen filiaciones, religiones. 
Cuando lo sufrimos, lo sufrimos todos 
por igual.

En el caso de tarifas altas, tampoco 
distingue razas, colores, religiones. 
Cuando lo sufrimos, lo sufrimos todos 
por igual. Y por último, cuando sufrimos 
mal servicio, los regaños, las malas 
caras, del personal de la Comisión 
Federal de Electricidad cuando vas 
a una aclaración, lo sufrimos todos 
sin distinción de partido político, sin 
distinción de religión o de raza.

Juan José Canul Pérez 
(PRI) y Rosa Adriana 
Díaz Lizama (PAN), 
diputados federal y 

local, respectivamente, 
también se 

manifestaron en torno 
al anuncio emitido por 

el Cenace.
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Secretos a voces 

Respecto a la ex diputada estatal, 
Celia María Rivas Rodríguez, 
actual directora del Registro Civil 

en Yucatán, comentan que a pesar 
de seguir recibiendo beneficios del 
dinero público, en su interior, podría 
no estar en paz. Aquello de que, fue 
guiada y ascendida de la mano de su 
ex mentor, Víctor Edmundo Caballero 
Durán; dicen que el rompimiento de 
esa línea directa, luego de todas las 
facilidades para un mejoramiento de 
vida integral la podría mantener en un 
cuadro que no se puede superar con 
su actual nivel, esto, en las opiniones 
generalizadas de los agentes de los 
palacios.

Trasciende que su sueño, válido, de 
estar en el Senado de la República 
le da puntada de recuerdos, al estar 
viendo el excelente trabajo que viene 
desarrollando quien le ganó la partida, 
la Senadora Verónica Noemí Camino 
Farjat, del grupo Parlamentario del 
Partido Verde Ecologista de México. 
Así que, a pesar de la supervivencia 
política y de las nóminas oficiales 
parece que no brindan los placeres 
totales.

Por cierto, ante la necesidad de 
esos baños de contextos sociales 
ya son varios los políticos que se 
han tomado la rutina de allegarse 
a los clubes de servicio, como los 
Rotarios, por ejemplo. No es nada 
malo, simplemente que hay mucha 
diferencia cuando las acciones se 
hacen por esas decisiones plenas del 
amor al servicio y otras cuando lo que 
se requiere es de la escenografía para 

los reflectores; lo que no podemos 
confirmar, sino simplemente exponer 
un punto presentado en la mesa de 
análisis y extendido por redactor de 
medio de comunicación local. Bueno, 
no es todo malo, pues dicen que hacen 
aportaciones para los programas, en 
las presunciones escuchadas.

El presidente del PRI estatal, Francisco 
Torres Rivas, fiel escudero a la carrera 
política de quien le abriera mucho 
camino y fuentes de adquisiciones, 
la ex gobernadora yucateca, 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco, 
es otro político que a pesar de la 
escenografía presentada hace unos 
días, y, la presencia de personajes 
que mejor no hubieran ido, por los 
malos recuerdos de las elecciones del 
2018, sigue batallando para definir 
una estrategia complementaria que 
permita a su representación llegar 
con nivel aceptable a las elecciones 
del 2021.

Los agentes de los palacios 
manifiestan que no es un secreto 
los detalles exhibidos recientemente 
sobre diversas operaciones 
inmobiliarias. Sus sociedades suenan 
en las esferas de los hombres 

y mujeres de la industria de la 
construcción. Ante ello, en lo personal 
su economía no tiene problemas, 
más bien se diría que sus negocios 
van a la alza. Obedeció, ejecutó, 
compartió y, ganó. Colaboradora 
de noticiero matutino resaltó que 
Torres Rivas ha sabido administrar 
bien sus finanzas. Guarda, hasta 
donde se puede, la discreción de lo 
obtenido por su paso de los sitios 
gubernamentales y legislativos, 
cifras –por cierto-, inimaginables y 
para nada despreciables.

Agregan que un punto delicado 
al que deberá dedicar tiempo y 
determinación, el presidente del PRI 
yucateco, es a presunto adeudo que 
recibe posiblemente como herencia. 
Por el monto enunciado, no es de fácil 
solución, además de que mermaría 
la movilidad en las operaciones que 
se deberán de aplicar para sacudir a 
un PRI en observación y con varios 
padecimientos actuales. Así que, una 
cosa es el dinero propio, y, el otro 
el necesario que deberá conseguir 
vía socios para sacar adelante la 
encomienda aceptada. Aunque, por el 
momento, la prioridad es la campaña 
de su jefa política, la movida 

LINEA DIRECTA

Por Genoveva Castro Manzanilla 
genovevacastrom17@gmail.com

Celia María Rivas Rodríguez, actual directora del Registro Civil en Yucatán.
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e insistente Ivonne Araceli que no 
deja de trabajar con la intención de 
lograr dirigir los destinos nacionales 
del otrora partido, casi invencible. 
Veremos en estos días, los carriles 
que seguirá el ex diputado. Pendientes 
todos.

Apuntaron los agentes de los 
palacios instalados en confortable 
restaurante del centro de la ciudad 
capital de Mérida, de una línea directa 
que va dando seguimiento, a una 
posible indicación federal que dicen 
va uniendo caminos de egresados del 
primer cuadro del gobierno zapatista, 
ese que está denunciado, pero parece 
que, a la vez protegido por algún 
acuerdo con los actuales en el poder 
local.

De lo que se pudo escuchar en 
reciente encuentro de visita nacional 
adherido a la 4T, se hilvana una 
secuencia de muchos millones y 
millones de pesos en donde buscan, 
en una hipótesis presentada, 
diversificar esas cantidades a través 
de inmobiliarias, construcciones, 
adquisición de predios, terrenos, 
entre otras maquinarias de dar vuelta 
a la gran magnitud que tampoco se 
puede ocultar ante lo tremendo del 
parámetro construido en los últimos 
seis años del gobierno anterior.

Dicen que, se tiene buen avance, y que 
han tomado como apoyo, los amplios 
reportes de investigación, muy bien 
presentados por matutino local. 
También de todo ello, un nombrado 
informe no deja muy bien al actual 
ejercicio de gobierno, ante la falta 
de acción de hechos relatados. No se 
ofreció ferocidad para hacer justicia, 
pero sí se expresó castigar a los 

culpables si los exhiben con pruebas 
que parecen existir. En fin, veremos 
qué sigue de todo este mal ejemplo, 
por ambas partes. Pendientes todos, 
vale la pena seguir estos indicios 
y presuntos asuntos en la siempre 
divertida agenda de los agentes de 
los palacios.

Francisco Torres Rivas y la ex 
gobernadora Ivonne Ortega Pacheco.
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De mitin 
en mitin 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
convertido cada visita a los estados en un mitin en 
el que aprovecha para que la gente abuchee a los 

gobernadores. El presidente no va a reuniones de trabajo, 
a escuchar programas de inversión o de infraestructura, 
no: va a un mitin en el que se abuchea a los gobernadores.

El presidente, se quejan los gobernadores, les ha cerrado 
por completo la llave de los recursos federales. Acuerda 
con ellos, pero el flujo de recursos está parado.

El presidente pareciera no importarle que los gobernadores 
son exactamente igual legalmente a él: llegaron al cargo 
mediante elección y eso los hace autoridad y representante 
popular, por lo que es muy grave que desde su gobierno se 
arengue esas rechiflas.

El gobierno federal también hace lo propio. Dinero sí hay, 
pero este se está restringiendo precisamente porque el 
presidente necesita recursos para sus programas sociales, 
esos que le garanticen los votos en cada elección.

Y mientras el presidente le falta al respeto a todos los 
que no son sus aliados, el país se ahoga no sólo por el 
austericidio del gobierno federal sino también por una 
crisis económica que a ratos parece auto infligida.

Los datos que tiene el presidente no parecen suficiente 
para cambiar una realidad que, terca, le acredita que lo que 
se hace no sólo acredita ineptitud sino improvisación.
Echarle la culpa al pasado cuando nos deje sin futuro no 
servirá de nada cuando se valore su legado.

Es increíble la cantidad de información que todos los días 
aportan analistas, especialistas y gente preparada y con 
cartas credenciales que les otorgan no sólo la calidad 

técnica y profesional, sino también como ciudadanos que 
alertan hacia donde nos conduce un gobierno que en seis 
meses sólo acredita que nunca se prepararon para tomar 
posesión y analizar sin detener la marcha del gobierno.

Nadie, ni uno sólo de los que nos oponemos al presidente 
estamos en contra de su lucha contra la corrupción, 
nadie le niega legitimidad a su elección, nadie puede 
reclamarle más que todos los días exhiba su ignorancia 
y su mediocridad al pretender saberlo todo, responderlo 
todo, “para eso es el presidente”.

Lo que molesta es que le pida ayuda a Zuckemberg de 
Facebook para tener internet para todos cuando ese 
proyecto del dueño de esa red ya fracasó en su intento y 
el proyecto está desechado; lo que disgusta es que piense 
en construir una refinería cuando el declive del petróleo 
se acelera por las energías alternativas; lo que indigna 
es que la institución que validó y vigiló su elección la 
quiera desaparecer para hacerlo él y su partido; lo que 
es imperdonable es que limite la ciencia y la tecnología 
pensando que así elimina privilegios, pero no se da cuenta 
el daño que le hace al avance del país.

López Obrador, me queda claro, sólo quería ser presidente 
para tener poder, pero nunca tuvo un proyecto armado que 
le permitiera saber cómo debía instrumentarse y armarse 
la cuarta transformación que pretende.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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En su prisa, López no sólo condena 
a los enfermos a estar peor, a los 
niños a estar al garete sin guarderías, 
pretende inundar con 1,600 millones 
de pesos la obra de Texcoco pero 
no para comprar medicinas ni para 
promover temas de investigación, 
científicos…

Eso sin considerar las obsesivas 
obras de Santa Lucía, de Dos Bocas, 
del Tren Maya sin escuchar a quienes 
sí saben de infraestructura. El 
dispendio a todo lo que da por lo 
que la austeridad republicana y la 
pauperrimidad franciscana es para 
los ciudadanos y nunca para su 
primer círculo.

Quizá el peor desengaño es que 
quienes ofrecieron ser sensibles, que 
prometieron ser distintos y diferentes, 
hoy se muestran de cuerpo entero 
como intolerantes y déspotas.

La relación de hechos de los primeros 
seis meses del gobierno en turno 
debería ser suficiente para que los 
mexicanos entendiéramos que las 
promesas de un político sólo tienen 
que ver con conseguir votos, pero no 
con asumir obligaciones y menos con 
practicar soluciones, como hoy pasa.

La gente, en el tema de darle tiempo, 
no ve lo grave que es que un personaje 
que buscó ser presidente por 18 años 
no tenga un proyecto ordenado para 
la transición y que todos sus hechos 
sean no sólo arbitrario sino lesivos.

López ha despedido a 200 mil 
burócratas a los que no sólo afectó 
en su patrimonio sino que expulsó de 
la administración pública sin ningún 
derecho y sin indemnización a gente 
valiosa, a gente cuyo trabajo empieza 
a resentirse por la ausencia.

López Obrador sólo se mete con 
quien no le representa peligro ni a su 
proyecto ni a su gestión presidencial. 
Este es el gobierno de la cobardía.

Para el presidente López Obrador, 
ya no es necesario viajar con 
frecuencia al extranjero para 
tratar asuntos de Estado, ahora 
es posible hacerlo mediante 
videoconferencias.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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La Policía Municipal 
de Mérida, cumple 
16 años sirviendo 

a la comunidad

Con un reconocimiento al papel 
fundamental de la Policía Municipal 
en la seguridad, tranquilidad y 

paz social que caracteriza a Mérida, el 
alcalde Renán Barrera Concha encabezó 
una ceremonia por el aniversario 
número 16 de la corporación. 

Ante agentes municipales, funcionarios 
y representantes de la sociedad, el 
Concejal destacó el orgullo y la confianza 
de todos los meridanos en su policía. 
Recordó que el Ayuntamiento recobró a 
su Policía Municipal en el año 2003, 34 
años después de que le fuera despojada 
y hoy es considerada una de las mejores 
del país.

—Nuestro municipio es hoy una ciudad 
con mejor calidad de vida y uno con los 
más altos índices de desempeño efectivo 
de nuestros elementos policiacos con 
el 59.5.% en contraste con el 39.1% de 
otras ciudades —dijo.

Agregó que en niveles de confianza la 
Policía Municipal tiene un 65.1% contra 
el 45.5% de otras corporaciones del 
país, de acuerdo con las estadísticas 
de la Encuesta de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) del primer trimestre 
levantada en 67 principales ciudades de 
nuestro país.

Añadió que el resultado del trabajo 
coordinado de la policía municipal 
con otras entidades de seguridad de 
los distintos órdenes de gobierno nos 
permitió ser sede en abril pasado de la 
Reunión de la Coordinación Regional 
Sureste de la Conferencia Nacional de 
Seguridad Pública Municipal, con la 

participación de los municipios más 
representativos de la zona. En esa 
reunión, indicó, por unanimidad Mérida 
asumió la Coordinación Regional Sureste 
para los trabajos futuros de esa instancia.

También destacó que Mérida tiene sólo 
un 38.5% en percepción de inseguridad 
que contrasta con la media nacional del 
74.6% del país, esta realidad fue factor 
clave para llevar a cabo en nuestra 
ciudad, la “Mesa de Diálogo Sociedad 
Más Gobierno, la Construcción de 
Ciudades Seguras” ante representantes 
de organizaciones civiles.

—Ahí destacamos que la participación 
de los ciudadanos es deseable en la 
prevención del delito y la violencia 
porque la seguridad ciudadana no es 
patrimonio de un gobierno, sino el 
principio de la convivencia y construcción 
del tejido social de un país —abundó.

El alcalde comentó como parte de 
la seguridad de calles y espacios 
públicos, desde febrero está en marcha 
el programa de Guardaparques, 
integrado en una primera etapa por 

39 elementos de la Policía Municipal 
que se encargan de 16 parques, donde 
además de salvaguardar la integridad 
de los visitantes promueven el respeto 
a la naturaleza y la conservación de la 
infraestructura urbana.

Asimismo, comentó que se realizan 
esfuerzos para lograr la ampliación de 
radio de acción de la corporación y en 
ese sentido, precisó que 50 cadetes del 
Instituto de Formación Policial “Luis F. 
Sotelo Regil” están capacitándose para 
desempeñar posteriormente las labores 
de protección y vigilancia.

El Ayuntamiento de Mérida 
recobró a su Policía Municipal 

en el año 200, luego de 34 años 
de que le fuera despojada.

La capital yucateca 
tiene sólo un 38.5% 

en percepción de 
inseguridad que 
contrasta con la 

media nacional del 
74.6% del país.

Especial / La Revista 
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Barrera Concha hizo un reconocimiento 
especial a las 47 mujeres policías que 
laboran en la corporación, que también 
buscan capacitarse a la par de sus 
compañeros para el mejor desempeño de 
su profesión.

Como parte de la ceremonia de 
aniversario, el alcalde entregó ascenso 
de grado a cinco agentes, tres para policía 
tercero, dos para segundo y uno para 
primero.

También entregó reconocimientos por 
15 años de servicio a 43 elementos (33 

operativos y 10 administrativos); por 10 
años de servicio a 18 (16 operativos y dos 
administrativos).

Policía de Primer Nivel

En su intervención, el director de la 
Policía Municipal, Mario Arturo Romero 
Escalante, recordó que hace 16 años 
la Policía Municipal comenzó sus 
funciones con 81 elementos operativos, 
28 administrativos y 179 cadetes. En la 
actualidad cuenta con 425 elementos 
operativos, 61 administrativos y 39 
guardaparques.

Remarcó que parte del éxito logrado en 
estos 16 años se basa en la coordinación 
que mantienen con todas las instituciones 
encargadas de la seguridad en el Estado y 
reconoció la voluntad del alcalde Renán 
Barrera para crear los medios necesarios 
para consolidar a la corporación como 
una policía de primer nivel.

Informó que este año la corporación 
adquirió dos carropatrullas, dos 
camionetas, una motocicleta y equipo 
de radiocomunicación para reforzar su 
trabajo en las calles de la ciudad.

Por su parte, a nombre de los policías, 
el agente Daniel Gamboa Aké agradeció 
el apoyo del alcalde a la labor de la 
corporación para mejorar cada vez más 
las habilidades y conocimientos que les 
permiten ofrecer un buen servicio a la 
comunidad.

—Queremos darle las gracias por 
ver a la Policía Municipal de manera 
integral y además de proporcionarnos 
herramientas para el correcto desempeño 
de nuestras funciones nos ve como seres 
humanos otorgándonos estímulos a 
nuestra labor —expresó.

A esta ceremonia asistieron: El Cnel. Jaime 
Enrique Félix Jiménez, representante 
de la X Región Militar; Contralmirante, 
Cuerpo General Diplomado de Estado 
Mayor Martín Enrique Barney Montalvo, 
Jefe de Estado Mayor de la IX Zona Naval; 
comisario Alejandro Ríos-Covián Silveira, 
jefe de la Secretaría de Seguridad Pública 
del Estado; Comisario Diplomado en 
mando Policial nivel 1 y 2 Mtro. Roberto 
Raúl Rodríguez Rivero, Coordinador 
Estatal de la Policía Federal en Yucatán; 
Rafael Pinzón Miguel, vicefiscal de control 
de procesos de la Fiscalía General del 
Estado; Juan Manuel León León, delegado 
de la Fiscalía General de la República en 
Yucatán, además de representantes de 
cámaras empresariales.

Los niveles de confianza de 
la Policía Municipal son del 
65.1% contra el 45.5% de otras 
corporaciones del país, de 
acuerdo con las estadísticas 
de la Encuesta de Seguridad 
Pública Urbana (ENSU) del 
primer trimestre levantada en 
67 principales ciudades de la 
República Mexicana.
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En las ciudades de 
todo el mundo 
se ha encarecido 

significativamente el 
precio de la vivienda y en 
varias ciudades de México 
sucede un fenómeno 
similar.

Una de las razones tras 
este fenómeno es la 
limitada cantidad de suelo 
disponible para construir 

nuevas viviendas, por lo que en la última década 
el precio promedio de los departamentos nuevos 
en la Ciudad de México pasó de un millón de 
pesos a 3.5 millones, de acuerdo con la consultora 
inmobiliaria Softec

La Ciudad de México necesita 120 mil nuevas 
viviendas cada año pero sólo se construyen 40 
mil por problemas de certidumbre legal para 
los desarrolladores y por falta de terreno; por 
ejemplo, durante 2017 el precio promedio del 
metro cuadrado de construcción llegó a 17,700 
pesos, un incremento de 27% por ciento en un año.

Nuestra capital podría aprender del caso de 
Singapur, donde también tuvieron graves 
problemas de vivienda hace seis décadas, no 
obstante, ahora es un caso de éxito reconocido en 
todo el mundo, ya que es uno de los pocos países 
donde más del 90% de la población es dueña de 
su vivienda, mientras que en Estados Unidos y el 
Reino Unido este porcentaje es del 63 por ciento.

En el país asiático han logrado que la gran mayoría 
de los habitantes posea vivienda propia a pesar 
de ser un país tan pequeño, es decir, el espacio 
no sobra. En Singapur viven aproximadamente 
8 mil personas por cada kilómetro cuadrado, 
mientras que en la Ciudad de México viven 
aproximadamente 6 mil personas por kilómetro 
cuadrado.

Dos factores fueron la clave de este desempeño 
exitoso en Singapur: la construcción de vivienda 
pública, que a diferencia de muchos lugares 
del mundo es muy digna y segura, y el Fondo de 
Previsión Central, el sistema de ahorro que sirve 
especialmente para fondear el retiro, servicios de 
salud, vivienda y educación.

En los años 50 una gran cantidad de pobladores de 
Singapur vivían en favelas hacinadas, sin higiene y 

con muchas carencias, especialmente inmigrantes 
chinos y malayos. Para resolver este problema se 
creó la Junta de Vivienda y Desarrollo (HBD por 
sus siglas en inglés) que en 5 años construyó 
más de 50 mil viviendas nuevas, sin embargo, la 
gente no se quería mudar a los edificios gigantes 
construidos por el gobierno.

En 1961 ocurrió un incendio que dejó sin vivienda 
a muchos habitantes de las favelas que no 
querían mudarse y en menos de un año todos se 
encontraban rentando uno de los departamentos 
ofrecidos por la HBD.

El gobierno aprovechó el momento para ampliar 
su programa de construcción de viviendas. No 
obstante, tenía claro que para darles sentido de 
identidad y pertenencia a tantos inmigrantes 
sería muy útil que fueran dueños de su vivienda, 
lo que representaba ser dueños de una parte de 
Singapur. Además, si la gente era dueña de los 
departamentos tendría mayor interés en cuidarlos 
y mantenerlos en buenas condiciones. Por ello, en 
1964 comenzaron a vender las viviendas y desde 
1968 les permitieron a los trabajadores utilizar 
sus fondos de su cuenta oficial de ahorros para el 
retiro llamado Fondo Central de Previsión, lo que 
facilitó que una gran proporción de la población 
adquiriera una vivienda.

En Singapur, todos los trabajadores contribuyen 
obligatoriamente con 20% de sus ingresos 
mensuales a su cuenta del Fondo Central de 
Previsión, el empleador contribuye con otro 
17%, lo que genera una muy alta tasa de ahorro 
de 37 por ciento. En México, la aportación de los 
trabajadores para el Infonavit es de solamente el 
5% de su sueldo, lo cual tiene como consecuencia 
un bajo nivel de ahorro para hacerse de una 
vivienda digna, y por lo mismo los desarrolladores 
de vivienda tienen que buscar la forma de 
hacer viviendas baratas que se ajusten a ese 
presupuesto.

Esto puede explicar, además de una mala 
planeación, el que se hayan construido durante 
años conjuntos de vivienda masivos, muy lejos de 
las ciudades donde la tierra era más barata y el 
poder de negociación con los municipios mucho 
mayor. Al final, lo barato sale caro porque los 
trabajadores tuvieron que dedicar un monto muy 
importante de su tiempo e ingresos al transporte, 
y por ello el enorme abandono de vivienda en 
nuestro país.

El caso de éxito en Singapur 
para acceder a una vivienda digna

OPINIÓN 
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En 1966 Ed Sullivan presentó a 
Diana Ross y “The Supremes” 
en su show. Estas abrieron 

con la canción “My world is empty 
without you”. En ese momento este 
trio de jóvenes afro americanas 
estaban en un nivel de popularidad 
tan alto que con el tiempo 
se convirtieron en una de las 
agrupaciones mas exitosas de EUA. 
Su estilo era simple: Ross lideraba 
y sus acompañantes coreaban 
dándole a la canción un toque muy 
femenil. Este grupo, como muchos 
otros, fueron lanzados por la 
disquera Motown.
 
En enero de este año la Motown 
cumplió 60 años de haber sido 
fundada en un pequeño estudio en 
“Hitsville”, Detroit, Michigan. Berry 
Gordy Jr. Empezó este proyecto con 
la idea de impulsar a los cantantes 
afroamericanos que tuvieran 
talento. La firma ha lanzado a los 
más exitosos cantantes del mundo. 
En cierta ocasión, Barry y su equipo, 
recibieron una cinta con cinco 
jóvenes que cantaban liderados 
por su hermano mas joven. El 
talento de ese grupo de hermanos 
fue rápidamente reconocido y así 
nacieron los “Jackson 5”.
 

La influencia de esta disquera es 
muy poderosa. Para muchísimas 
personas talentosas significó una 
gran oportunidad para triunfar en 
el mundo de la música. La labor 
de Barry Gordy Jr. nos ha dado 
a Lionel Richie, The Four Tops, 
Stevie Wonder, The Miracles, The 
Temptations, The Marvelettes, The 
Contours, The Spinners, Martha 
and the Vandellas, Edwin Starr, 
The Satintons, Rare Earth, The 
Undisputed Truth, Commodores, 
Smokey Robbinson, DeBarge, The 
Good Girls, Boys II Men, Rockwell, 
Erykah Badu y Trick-Trick.  
 
Los festivales de Motown son 
legendarios y en especial el de 1983. 
Ahí, tras una breve introduccion, 
los Jackson 5 salieron a interpretar 
varios de sus mejores exitos. La 
gente en el auditorio no paraba de 
aplaudir. De repente los hermanos 
abandonaron el auditorio y solo 
quedo Michael Jackson ante la 
multitud. El rey del pop dijo: “Me 
gustan los viejos tiempos pero 
prefiero los nuevos”. Ahí comenzo 
a intrpretar Billie Jean y realizó 
por primera vez el “Moonwalk”. 
Tiempos inolvidables… ¡Larga vida 
a Motown!     

Volviendo a Singapur, la cuenta del 
Fondo Central de Previsión se divide 
en tres subcuentas: la de vivienda, 
retiro y servicios de salud.

De esta forma, si un trabajador elige 
una vivienda que le requiera pagar 
23% de sus ingresos mensuales, 
realmente no estará pagando 
ningún peso adicional de su ingreso 
disponible, pues ese 23% se toma 
de su cuenta del Fondo Central de 
Previsión. Para comparar, en la 
ciudad de Nueva York las familias 
de ingresos medios y bajos destinan 
más del 50% de su ingreso disponible 
para pagar una renta.

Es tan importante la vivienda para un 
singapurense que cuando un joven 
ofrece matrimonio no lo hace con un 
anillo de compromiso, más bien le 
propone a la novia solicitar de manera 
conjunta el crédito hipotecario al que 
tienen derecho. ¡Qué romántico!

Cuando la gente se jubila, el gobierno 
le ayuda a vender su vivienda para 
que obtengan una más pequeña 
y barata, acorde con sus nuevas 
necesidades, y con el dinero sobrante 
se compran una pensión vitalicia 
que complementa su pensión. Las 
viviendas no pueden venderse sin 
haberla habitado previamente 5 
años con el fin de asegurar que estas 
facilidades sean usadas por gente 
que necesita el espacio para vivir, no 
únicamente como negocio.

El gobierno de Singapur ha construido 
viviendas de todos tamaños, 
presupuestos y estilos. Además, son 
viviendas de mucha calidad, entre 
20 y 30% más baratas de las que 
venden constructoras privadas, y 
como resultado 82% de la población 
habita en una vivienda pública, de 
la cual es dueño. La gente con muy 
bajos ingresos alquila uno de estos 
inmuebles.

En México es necesario generar 
vivienda más accesible pero no 
hay duda que el nivel de ahorro que 
generamos los mexicanos, tanto  
para el financiamiento de nuestras 
viviendas como para nuestro retiro, 
es claramente insuficiente y sobre 
ello tenemos que reflexionar y actuar 
si queremos mejorar nuestros niveles 
de vida de forma permanente.

Motown cumple 60 años

MUNDO GENERACIONAL 

Por Edwin Carcaño Guerra / Twitter: @ecarcanog
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Protegen a las mujeres yucatecas 
contra  la violencia digital 

y el “ciber acoso”
Especial / La Revista 

La LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad las modificaciones a la 
Ley de acceso de las Mujeres a una 

Vida Libre de Violencia, para establecer 
como violencia digital, cualquier acto 
realizado a través del uso de la tecnología 
de la información y comunicación, medio 
digital, redes sociales, u otra tecnología de 
transmisión de datos, que atente en contra 
de la dignidad humana, imagen, integridad, 
intimidad, libertad, honor, seguridad u otro 
derecho tanto a las mujeres como a su familia.

En sesión ordinaria, Janice Escobedo Salazar (PRI) recalcó 
que este trabajo legislativo no debe causar divisiones, 
“sino que nos debe unir como sociedad, porque todos 
somos corresponsables de poder garantizarles a todas las 
mujeres, la oportunidad de poder gozar de la plenitud de 
sus derechos.

“Sea este un llamado a la tolerancia y un alto a la 
discriminación hacia las mujeres. Respetar a las mujeres 

es respetar a tu familia, es respetar a la 
sociedad: es respetar a Yucatán”, recalcó.

Recordó que el pasado 27 de marzo del año 
en curso presentó dicha propuesta para 
establecer el concepto de Violencia Digital 
y el 16 de mayo la diputada Paulina Viana 
Gómez (PAN) presentó su proyecto que se 
sumaba a la iniciativa; por otro lado, detalló 
que el código penal del estado de Yucatán en 
su capítulo V y V BIS, en materia de delitos 

contra la intimidad e imagen personal, respectivamente, 
castiga la difusión de imágenes de contenido erótico, 
sexual o pornográfico sin consentimiento difundidos, a 
través de las tecnologías de la información.

Además, continuó Escobedo Salazar, la legisladora María 
Moisés Escalante (PRI) incluyó observaciones para 
otorgar atribuciones al Instituto de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personales, a fin 
proporcionar la asesoría y seguimiento para la tramitación 
de un procedimiento de cancelación de datos personales, 
que deberá llevarse a instancia de la víctima de manera 

CONGRESO 

La LXII Legislatura 
aprobó por unanimidad 

las modificaciones a 
la Ley de acceso de las 

Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia.
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paralela y separada a cualquier otro 
que se hubiese promovido.

Asimismo, Paulina Viana resaltó que 
se da un gran paso al visibilizar esta 
modalidad de violencia hacia la mujer 
y su familia, no obstante, es preciso 
resaltar que el ciberagresor, así como 
ataca mujeres, también lo hace a los 
hombres, por lo que se debe castigar 
el ciberacoso en el Código Penal de 
Yucatán.

“Refrendo mi disposición de trabajar 
con todos, sin importar colores 
e ideologías, es necesario seguir 
construyendo en temas que son 
prioritarios y urgentes para nuestra 
sociedad, debemos de aportar en 
la parte que nos corresponde como 
legisladores, a tener una vida social 
más armónica”, afirmó.

Milagros Romero Bastarrachea 
(MC) indicó que la violencia a través 
de las redes sociales e internet se 
ha convertido en una realidad en 
Yucatán y con el incremento de los 
usuarios y la inserción que han tenido 
en los últimos años, las dinámicas 
de interacción también se han visto 
invadidas por formas de violencia 
que afectan sobre todo a las mujeres.

“Esta nueva modalidad de violencia 
en contra de las mujeres se 
concreta en que se han encontrado 
expuestas a la divulgación de 
su información, violación de sus 
datos personales, invasión de su 
privacidad, difusión de contenido 
íntimo sin su consentimiento y la 
suplantación de personalidad virtual. 
Lo más grave de estos hechos 
es que dan paso a extorsiones, 
amenazas, ciberpersecución, 
acecho, hostigamiento sexual, trata 
de personas virtual, hasta llegar, 
incluso, a la inducción del suicidio 
de las mujeres que sufren esta 
atrocidad”, advirtió.

De igual forma, la LXII Legislatura 
también aprobó por unanimidad 
desechar la iniciativa de Ley para el 
Aprovechamiento Sustentable del 
Agua; de la misma manera, se turnaron 
a la comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal, tres 
iniciativas para modificar la Ley de 
Ingresos de Tekax, reformar la Ley de 
Ingresos de Sinanché y para eliminar 
el Sistema Municipal de Agua Potable 
de Tixkokob.

El Pleno del Congreso del Estado de 
Yucatán aprobó, por unanimidad, 
reformas a la Ley de Acceso de las 

Mujeres a una Vida Libre de Violencia del 
Estado, mediante las cuales se reconoce 
una nueva modalidad de violencia 
contra las mujeres y sus familias: “la 
digital”, que es la que se ejerce por 
medio del uso de las Tecnologías de la 
Información y la Comunicación.

De acuerdo con la iniciativa se adicionó 
al artículo 7 la fracción VII que establece 
el concepto de “violencia digital” de la 
siguiente manera:

“Cualquier acto realizado por medio 
del uso de las tecnologías de las 
información y la comunicación, medios 
digitales, redes sociales u otras 
tecnologías de transmisión de datos 
que de manera directa o indirecta 
faciliten el intercambio entre personas, 
mediante conductas como el acoso, 
el hostigamiento, las amenazas, 
la divulgación de información sin 
consentimiento de información 
privada, así como de fotografías, vídeos, 
textos y datos personales sensibles, 
impresiones, gráficas o sonoras con 
independencia de si son verdaderas 
o apócrifas atentando contra la 
dignidad humana, imagen, integridad, 
dignidad, libertad, honor, seguridad u 
otro derecho, causando sufrimiento 
psicológico, físico, económico, sexual, 
tanto a las mujeres como a su familia 
dentro de cualquier ámbito público”.

Se agregó al artículo 45 la fracción 
V para probibir al agresor intimidar, 
molestar, acosar o comunicarse con la 
víctima, directa o indirectamente por 
medio del uso de las TIC´s”.

La propuesta, que se trabajó en la 
Comisión de Igualdad de Género que 
preside la diputada Milagros Romero 
Bastarrachea, fue presentada por la 
diputada Paulina Aurora Viana Gómez y 
por la diputada Lizette Janice Escobedo 
Salazar, quienes contaron con las 
aportaciones de la legisladora María 
Teresa Moisés Escalante y de las demás 
integrantes de la Comisión de Igualdad 
de Género.

La diputada Viana Gómez recordó que 
el proyecto de decreto que presentó, 
ahora ya aprobado, fue resultado de 
un trabajo arduo, crítico y de análisis 
profundo realizado con diversas 
asociaciones civiles como Kybernus, la 
Asociación de Mujeres Profesionales 
del Derecho en Yucatán “Abogada 
Antonia Jiménez Trava” A.C., y el Frente 
Nacional por la Sororidad.

-Nos tocó conocer casos de víctimas 
que viven y afrontan esta nueva 
modalidad de violencia: “la violencia 
digital”, y que se ha vuelto más fácil de 
cometer por los cambios tecnológicos 
que existe hoy día -agregó.

Dijo que desde la Comisión Permanente 
de Igualdad de Género se expuso como 
una realidad la urgencia de entenderlo 
y atenderlo desde el ámbito legislativo.

-Estamos dotando de mayores 
herramientas a las autoridades para 
brindarles una eficaz protección en 
todos los ámbitos. Esto, es de suma 
importancia pues las mujeres son 
víctimas de violencia digital en mayor 
porcentaje, tal y como se demuestra 
con datos recabados en el Módulo de 
Ciberacoso del INEGI 2017, en el cual se 
señala que, en Yucatán, los hombres 
sufren esto en un 15.6% y las mujeres 
en un 19.2% -recalcó.

Nuevas y mejores herramientas 
legales para castigar el ciber 

acoso: Dip. Paulina Viana 
Especial / La Revista 
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Quizás alguna de 
estas anécdotas 
coincida con la 

forma en que tú hoy 
percibes a los Derechos 
Humanos (DDHH). Al 
final lo que pretendo es 
dejar en claro mi idea 
de que este concepto 
es un buen organizador 
de posibilidades 
para mejorar nuestra 
convivencia a través de 
una mayor convicción 
de nuestra capacidad 
humana personal y 
colectiva.

Momento 1. La redundancia de llamarle humanos 
a algunos de los derechos. En la Facultad, 
momento de alucinar con descubrir el hilo negro, 
llegué a decir que siendo el derecho otro de los 
productos de nuestra organización social, cada 
derecho era humano, aun si se refiere a las cosas 
u otros seres vivos. Incluso entiendo que me ha 
tocado vivir una época de auge del discurso, la 
moda de aplicarlo a documentos e instituciones 
y la posmoda de que cualquiera hable y diga lo 
que sea en nombre de ellos. Hoy se desborda el 
abuso, la vacuidad y la ignorancia de conceptos 
en la caja de las redes electrónicas, en las que 
todo cabe.

Momento 2. La utilidad de un concepto jurídico 
y humanista para usarlo en la sensibilización 
y formación. Como profesor (de los que sí 
profesamos) y como capacitador, los DDHH me 
sirvieron temporalmente para integrar a mis 
programas temas y vivencias tan cardinales como 
dignidad, empoderamiento, armonía, justicia, 
esencia, contacto humano y la comprensión 
activa en cada “generación de derechos” que 
ampliaba al conjunto anterior.

Momento 3. Una manera de proteger a 
delincuentes y revictimizar a quienes requieren 
justicia. En tiempos de ser Amigo de Criminólogos 
pude entender, y a ratos compartir, la impotencia 
social de entender cómo la corta comprensión 
de algunas autoridades da margen perfecto a 
que los DDHH sólo sean invocados en favor del 
“malo” y como forma de justificarle al “bueno” 
que nada pasará.

Momento 4. Un índice o hasta síntesis del 
ABC de lo que tiene que hacer una autoridad 
que atiende a una comunidad viva. Como 
Director Fundador del Centro Especializado en 
la Aplicación de Medidas para Adolescentes 
pude llevar a un extraordinario equipo de 
personas a que trataran con base en los DDHH 
a las personas internas, a sus familiares, a 
quienes desde fuera observan e incluso a las 
autoridades relacionadas y a quienes miran 
con predisposición la labor de una institución 
tan compleja. Logramos hacer de la Comisión 
de Derechos Humanos de Yucatán un aliado en 
vez de un antagonista o fiscal lejano.

Momento 5. Bonitos conceptos con más 
potencial de utopía que de instrumentación. 
Profundizando en la ciencia social durante el 
Doctorado, la investigación y mi desempeño 
con diversas instituciones como Consultor pude 
tener a mano explicaciones sobre el origen, 
trasfondo, complejidad, usos y limitaciones de 
cualquiera de los DDHH en nuestro México, si 
no es que en el mundo. Un resumen, apenas útil 
para iniciar, sería que los DDHH provienen de un 
muy amplio grupo de utopistas y luchadores, que 
cobran aplicación o inserción en normativas por 
su persistencia, pero también dependiendo de 
coyunturas y conveniencias, y que su desarrollo 
y definitividad pintan para ya no tener regreso, 
pero enfrentan tantos obstáculos que apenas 
alcanzan para orientar y ofrecer discurso a 
quienes caso a caso luchan por su aplicación. 
Claro, hay quien se hace famoso sólo hablando 
de ellos, pero eso es otra historia.

Momento 6. Un argumento al fin útil frente a 
la última instancia judicial. Graduándome en 
derecho para atajar evasivas de mis múltiples 
amigos e interlocutores abogados/as acabé 
entendiendo de mis estimados profesores que 
en cualquier materia jurídica es factible acabar 
frente a un tribunal en el que puedas hacer valer 
DDHH para resolver lo que en la vida cotidiana 
tanto marea y frustra a la gente que requiere 
los servicios de un/a litigante.

Momento 6.5. Palabras vacías cuando los 
invocas sin contar con el dinero o el tiempo para 
hacerte escuchar. En medio de estos momentos 
hay otro en el que una y otra vez deseas que 
lo que has oído o lo que te afirma quien sabe 
pueda materializarse en tu favor para resolver 

OPINIÓN 

Derechos Humanos
(¿Acaso hay otros?)

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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Seis meses han bastado, 180 días 
para que la retórica, la demagogia 
y la elocuencia de los discursos de 

quien hoy gobierna nuestro País queden 
al desnudo, pareciera ser que el tirar 
la piedra, dar en el blanco y esconder 
la mano es el pasatiempo mañanero 
favorito del Presidente de los mexicanos, 
no se puede argumentar que no se le 
ha dado tiempo para implementar sus 
proyectos y aterrizar sus estrategias, 
no se puede argumentar que no se le ha 
dejado gobernar con las dos Cámaras a su 
favor, no se puede menos insinuar que los 
gobiernos de las Entidades Federativas 
que ideológicamente no le son afines, 
no le han abierto las puertas para que 
los supuestos grandes “Proyectos 
Nacionales” sean puestos en marcha 
por el mismo, al contrario, los mismos, 
han vivido la orquestación de plantones, 
abucheos y rechiflas en su propia 
tierra, producto de la manifestación 
“espontánea” del pueblo, que no inducida 
por nadie,

Aunado a esto, se vive cotidianamente un 
estado de linchamiento y atosigamiento 
para quien no se plegue al avance del 
País del Bienestar que no termina de 
emerger mágicamente al llegar al poder el 
1 de Diciembre de 2018, periodistas Fifis, 
portadores y portavoces de noticias falsas 
que atentan contra la implementación y 
funcionamiento de la Republica Amorosa, 
han sufrido los embates directos del 
Poder Presidencial simplemente por tener 
otros datos que difieren contra los que 
tiene y diga el Señor Presidente.

No se hable de la eliminación de 
Programas Sociales superfluos creados 
por el Neoliberalismo Satánico y que 
habiendo sido medidos por el CONEVAL, 
misma que es la encargada de medir el 
aumento o disminución de la pobreza 
en nuestro País, demostraron en su 
momento la eficacia de las medidas y 
la correcta aplicación de los recursos 
públicos a través de esos programas en 
nuestra Nación.

No se hable de la disminución de los 
presupuestos para el área de Salud y 

de Educación (El titular del IMSS ya ha 
renunciado y el de Educación desde su 
nombramiento ha sido severamente 
cuestionado por sus supuestos grados 
académicos), vitales para que un País 
se sitúe en los niveles de desarrollo que 
requiere el contexto mundial globalizado.

No se hable de la decisión unipersonal 
de cancelar una importante obra como 
lo es el NAICM y de decidir por la fuerza 
presidencial, que no inteligencia, de 
hacerlo en otro lugar que no ofrece y da 
las garantías que requiere un Aeropuerto 
de clase mundial por lo que representa 
el turismo como importante fuente de 
ingresos para el estado mexicano, la 
justicia va fallando a favor de la obra inicial 
de Texcoco, (De la disminución, la falta de 
promoción y el descenso de México en el 
Ranking Mundial como destino turístico, 
podemos abundar en otra ocasión).

No se hable de la costosísima decisión 
unilateral de combatir el “huachicoleo” 
pensando que cerrando los ductos 
principales que abastecen las más 
importantes ciudades del País, sobretodo 
que al hacerlo en horas pico de 
abastecimiento, habrán de disminuir 
las actividades ilícitas de quienes se 
benefician con el robo de combustible; 
por el contrario, ello ocasionará la falta 
de combustible que requieren las plantas 
de energía eléctrica lo que conllevará a 
apagones más frecuentes y prolongados 
tal y como lo ha anunciado la CFE y que 
habremos de padecer los yucatecos en 
los meses de junio a octubre del presente 
año; sabia decisión para perjudicar al 
pueblo. 

Tela hay mucha de donde cortar, pero 
apenas llevamos 6 meses, es probable 
que el Presidente tenga otros datos y 
piense que aún está en campaña; el tiempo 
inexorable experto que con su paso da la 
razón, seguirá implacable su marcha, por 
lo pronto se ha ido 1 de 12 semestres de 
este sexenio y no hay nada nuevo bajo 
el sol, el Pueblo rara vez se equivoca y 
cuando lo hace, CORRIGE y RECTIFICA, en 
un País de ciegos, el tuerto es REY, hasta 
que pierda el ojo…  Es cuanto.

un caso en el que tú eres 
quien ve afectados sus DDHH 
ante una autoridad indolente, 
distante o procedimentalmente 
inaccesible. Y más de una vez 
hice cuentas y vi que intentar que 
la autoridad haga lo que debe 
me llevaría un esfuerzo injusto, 
recursos que no podía destinar 
a ese fin y una probabilidad de 
éxito frustrante ya desde el puro 
pensamiento.

Momento 7. La dignidad de 
la persona y nuestra forma 
más alta de convivencia en 
sociedad y como habitantes 
de este mundo. Hoy, a medio 
camino del Doctorado en DDHH 
es reiterado el énfasis sobre 
nuestra dimensión humana 
que en lo individual se finca en 
la dignidad (que es en esencia 
lo que nos da valor distinto a 
todo lo demás que existe) y en 
lo colectivo o ecológico en la 
armonía o equilibrio, que implica 
percibirnos como parte y serlo 
genuinamente.

Entonces... Los DDHH son todo 
esto, y mucho más que aún no he 
vivido o entendido. Procuraré en 
próximas publicaciones atender 
algunos de ellos, al punto en que 
deje a la vista el hacer que sirve 
para aprovecharlo en beneficio 
propio.

La idea es que puedan servir 
para entender, actuar, proteger, 
respetar, evolucionar, planear, 
convivir, simplificar, formar, 
transformar y aun coincidir.

Tantos siglos, tantos mundos, 
tanto espacio...

-------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales 
y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del 
Colegio de Psicólogos del Estado 
de Yucatán.

LA ACTITUD DETRIMENTE DE
UN PRESIDENTE DECRECIENTE

Por: José Luis Novelo Ayuso 

OPINIÓN 
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Yucatán eliminará 
plásticos de un sólo uso

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Y ucatán avanza en el 
establecimiento de medidas 
para combatir uno de los 

principales contaminantes a nivel 
mundial con la iniciativa para 
disminuir y, posteriormente, eliminar 
el uso de bolsas y popotes de plástico, 
así como contenedores de unicel, 
planteada por el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, la cual fue aprobada 
recientemente por el Congreso del 
Estado.

El titular del Poder Ejecutivo local 
agradeció a las diputadas y diputados 
de todos los partidos que integran 
la 62 Legislatura por ratificar esta 
propuesta, la cual contribuye a 
proteger los recursos naturales y 
garantizar una entidad más limpia 
para esta generación y las futuras.

Entregada en enero pasado, fue 
votada por unanimidad, lo cual 
demuestra la voluntad de todos los 
Poderes del Estado para trabajar 
en conjunto en la protección del 
entorno mediante leyes que marcan 
el rumbo para lograr un Yucatán un 
sustentable.

El proyecto contempla modificar 
la Ley General para la Gestión 
Integral de los Residuos en el 
Estado y su Reglamento, con lo que 
el territorio será uno de los pocos 
en adoptar acciones para reducir 
la contaminación, contrarrestar 
el cambio climático y lograr la 
sustentabilidad.

La iniciativa considera un periodo de 
dos años para sustituir las bolsas 
de transportación y los popotes de 
plástico desechables, además de los 
contenedores de unicel, por opciones 
que cuiden del medio ambiente.

Al día siguiente de publicarse la 
reforma en el Diario Oficial del Estado, 
los comercios vecinos a cenotes, 
áreas naturales protegidas y reservas 
ecológicas contarán con un plazo 

La propuesta del gobernador Mauricio Vila Dosal, aprobada 
por el Congreso local, contempla sustituir bolsas, popotes y 

contenedores por opciones biodegradables.
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de seis meses para migrar a bolsas 
y popotes de un sólo uso hechos 
con materiales biodegradables; 
los supermercados tendrán12 y las 
empresas de mayoreo y menudeo, 18.

Respecto de los contenedores de 
unicel, los negocios cercanos a los 
mencionados sitios gozarán de 12 
meses para cumplir, mientras que 
los supermercados, farmacias, 
restaurantes, mercados y similares, 
así como compañías que se dediquen 
a su venta, 24. Una vez que concluyan 
estos periodos, deberán haber 
cumplido totalmente con estas 
disposiciones.

La elección de dichos puntos se hizo 
gracias a que, por las condiciones 
del suelo y del manto acuífero en 
Yucatán, así como la existencia de 
grandes extensiones de costa y 
litoral, se convierten en lugares de 
alta vulnerabilidad ante la polución, 
además de que preservan un recurso 
de gran importancia.

Con el objetivo de generar conciencia 
en la ciudadanía, esta propuesta fue 
preparada por el Gobierno del Estado, 
a través de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS), cámaras 
empresariales y la ciudadanía.

Contempla la reforma de seis artículos 
y la expedición tres transitorios para 
sentar las bases de un mejor manejo 
de residuos, incluyendo la producción, 
distribución, consumo y desecho de 
bolsas y popotes de plástico. Con ello, 
que se complementa con la estrategia 
Yucatán Cero Residuos, la entidad se 
suma a los esfuerzos mundiales en 
ese sentido.

Academias de Iniciación Deportiva

Con la finalidad de que niñas, niños 
y jóvenes tengan la oportunidad de 
ejercitarse cerca de sus hogares, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal puso 
en marcha las Academias de Iniciación 
Deportiva que se establecerán en 
los 105 municipios del interior del 
estado, con lo cual cumple otro de 
sus compromisos de campaña.

“Lo más importante es que un niño, 
que un joven cerca de sus casas, sin 
importar si es de alto rendimiento 
o no, pueda tener a su alcance 
la oportunidad de practicar un 
deporte, que los aleja de los vicios, 
los mantiene activos, les enseña 

valores, disciplina, trabajo en equipo 
y, también, les ayude a que estén en 
mejor forma física, ya que el tema de 
la obesidad es uno de los grandes 
problemas de salud”, apuntó.

En el campo Manuel “Pelele” Coello 
de Ticul, el titular del Ejecutivo de 
Yucatán inauguró esta estrategia que 
ya funciona en 25 demarcaciones 
y anunció que en julio se sumarán 
otras 25. La meta es que en enero ya 
estén operando en su totalidad estos 
centros de formación, adelantó.

También recordó que él mismo jugó 
en esa cancha, al igual que Henry 
Martín Mex, delantero del Club 
América presente en el evento, por lo 
que reconoció que la actividad física 
es esencial; por esa razón, dijo, el 
próximo año se efectuará un torneo 
entre todas las Academias y quienes 
asistan a ellas tendrán la oportunidad 
de acudir a los partidos de los Leones 
y de los Venados de Yucatán para 
motivarse.

Asimismo, el mandatario destacó 
que la entidad se ha caracterizado 
por contar con deportistas de alto 
rendimiento, pues tan sólo en la 
Olimpiada Nacional se ocupó el 
cuarto lugar del medallero general 
con 70 preseas de oro.

Ante Martín Mex, y el coach de 
los melenudos, Oswaldo Morejón 
Martínez, Vila Dosal dio la patada 
inicial de futbol y el lanzamiento 
oficial de beisbol, disciplinas que 
se practicarán y que buscan formar 
atletas profesionales.

Los municipios que ya cuentan con las 
Academias son Kanasín, Valladolid, 
Tizimín, Umán, Progreso, Motul, 
Tekax, Ticul, Maxcanú, Hunucmá, 
Tecoh, Izamal, Chemax, Halachó, 
Oxkutzcab, Tixkokob, Acanceh, Peto, 
Conkal, Yaxcabá, Temozón, Muna, 
Tinum, Seyé y Espita.  

En ellas se contará con dos 
coordinadores y cuatro supervisores, 
divididos por zonas del territorio y 
210 entrenadores. Cabe señalar que 
los entrenadores serán capacitados 
por el Instituto del Deporte (IDEY).

Los entrenamientos serán por las 
tardes de lunes a viernes y existirán 
dos categorías por cada disciplina: 
infantil menor e infantil mayor, las 
cuales cubrirán las edades de seis a 
11 años en grupos de 20.

Al acto asistieron Miguel Navarro 
Ramírez, director de Eventos 
Deportivos Nacionales y Selectivos 
de la Comisión Nacional del Deporte 
(Conade), Roger Torres Peniche, 
secretario de Desarrollo Social, 
y Carlos Sáenz Castillo, director 
General del IDEY.

De la misma forma, Luis Borjas 
Romero, diputado local, Rafael 
Montalvo Mata, presidente municipal 
de Ticul, y Alejandro Orozco García, 
gerente del Club Leones de Yucatán.

La iniciativa considera un 
periodo de dos años para 

sustituir las bolsas de 
transportación y los popotes 

de plástico desechables, 
además de los contenedores 
de unicel, por opciones que 
cuiden del medio ambiente.
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Carlos Miguel Aysa González 
rindió protesta como 
Gobernador Constitucional 

Sustituto del Estado de Campeche, 
una vez que el Congreso del Estado, 
erigido en Colegio Electoral, aprobó 
su designación por mayoría para que 
desempeñe el cargo a partir del 13 de 
junio de 2019 al 15 de septiembre de 
2021.

Lo anterior, durante la décima cuarta 
sesión ordinaria de la LXIII Legislatura 
local, en la que previamente los 
parlamentarios aprobaron la solicitud 
de Alejandro Moreno Cárdenas para 
separarse del ejercicio absoluto de 
sus funciones como titular del Poder 
Ejecutivo.

Mediante votación de cédula, los 35 
diputados presentes depositaron 
en un ánfora su sufragio, y tras 
el conteo, se anunció que por 
mayoría resultó electo como 
Gobernador Constitucional Sustituto 
Aysa González, quien se venía 
desempeñando como secretario 
general de Gobierno. 

Al término de la sesión, durante 
una entrevista, el ahora gobernador 

Carlos Miguel Aysa González 
rinde protesta como gobernador 

constitucional sustituto
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Carlos Miguel 
Aysa González 
rindió protesta 

como Gobernador 
Constitucional 

Sustituto del Estado 
de Campeche.
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puntualizó que seguirá trabajando 
por el bienestar de Campeche y 
con cercanía a los ciudadanos, 
manteniendo siempre una buena 
relación y coordinación de trabajo con 
los 13 ayuntamientos. 

Fortalecen acciones de 
prevención y vigilancia

De igual forma, entre las primeras 
acciones a cargo del gobernador 
Carlos Miguel Aysa González, 
se acordó, junto con el Grupo 
de Coordinación de Seguridad 
encabezado por el gobernador, acordó 
fortalecer las medidas de prevención 
y vigilancia para seguir garantizando 
a las familias campechanas un clima 
de paz y seguridad.

Las autoridades federales y estatales 
también evaluaron las acciones 
que se llevarán a cabo de manera 
coordinada dentro del Plan Integral 
de Migración que el viernes pasado 
el mandatario campechano respaldó 
totalmente ante el presidente Andrés 
Manuel López, para asegurar un 
trato humanitario a los migrantes 
centroamericanos que llegan al país 
por las fronteras con Guatemala y 
Belice, colindantes con el estado de 
Campeche.

A la reunión asistió el comandante 
de la Tercera Región Naval, Carlos 
Ortega Muñiz; el delegado de la PGR, 
Daniel García Leal; el jefe de estación 
del CNI, Walfer Suárez Acosta; el 

secretario de Seguridad Pública, 
Jorge Argáez Uribe; el fiscal general 
del estado, Juan Manuel Herrera 
Campos; el titular de la oficina de 
representación del Instituto Nacional 
de Migración, Oscar López Chan, y 
el secretario ejecutivo del Consejo 
Estatal de Seguridad Pública, Manuel 
Lanz Novelo, entre otros funcionarios.

Taller sobre “juicio de amparo”

Con la entrada en vigor de las leyes 
que rigen el Sistema Nacional 
Anticorrupción (SNA) se han derivado 
diversos cambios, tanto a nivel 
gubernamental como en el sector 
privado y la sociedad civil. Dentro 
de esos cambios se encuentra el 
priorizar la capacitación de los 
operadores de dicho sistema, en 
ese contexto, la Secretaría de la 
Contraloría (SECONT) en coordinación 
con las dependencias que integran el 
Sistema Anticorrupción del Estado 
de Campeche, llevó a cabo el Taller 
“Juicio de Amparo” impartido por Juan 
Manuel Becerril de la Llata, docente 
del Centro de Estudios Jurídicos 
Carbonell, A.C.

Este taller permitirá a los servidores 
públicos participantes conocer 
de dónde provienen los actos que 
llegan a su conocimiento a través 
del juicio de amparo, quién los ha 

emitido, la razón del mismo y las 
reglas del procedimiento que deben 
de seguirse para cumplir con todas 
las formalidades y al mismo tiempo 
podrán renovar, aprender, interpretar 
y aplicar el derecho para poder llevar 
juicios exitosos y lograr cumplir con 
el objetivo del amparo: la protección 
de los derechos fundamentales.

Para la actual administración 
que encabeza Carlos Miguel Aysa 
González, Gobernador del Estado, 
la profesionalización de nuestro 
elemento humano, además de 
aportar conocimientos y mejores 
herramientas para potenciar el 
quehacer institucional, contribuye 
a fortalecer la actualización y 
formación continua.

El taller se realizó en el salón de 
actos de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Autónoma de Campeche, 
asistieron servidores públicos de 
instituciones del Gobierno Estatal, 
de la Auditoría Superior del Estado, 
el Tribunal de Justicia Administrativa, 
la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción, el Tribunal Superior 
de Justicia del Estado, la Comisión 
de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública del Estado, y del 
Colegio de la Barra de Licenciados en 
Derecho.

En el marco de la décima cuarta sesión ordinaria de la LXIII 
Legislatura los parlamentarios aprobaron, por mayoría, la solicitud 
de Alejandro Moreno Cárdenas para separarse del ejercicio absoluto 
de sus funciones como titular del Poder Ejecutivo.

La Secretaría de la Contraloría (SECONT) en coordinación con las 
dependencias que integran el Sistema Anticorrupción del Estado de 

Campeche, llevó a cabo el Taller “Juicio de Amparo” impartido por 
Juan Manuel Becerril de la Llata, docente del Centro de Estudios 

Jurídicos Carbonell, A.C.
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*Juan José Canul Pérez pide garantizar la seguridad
  energética en la Península de Yucatán
* Cecilia Patrón denuncia ante Profepa daño al medio
   ambiente en San Felipe
*Raúl Aguilar Baqueiro, presidente de la CMIC-Yucatán
  exhorta a  valorar la desaparición Inifed.

Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELÁNEA POLÍTICA 

Como parte de las actividades 
legislativas, el diputado federal 
del Grupo Parlamentario del 

PRI - LXIV Legislatura Juan José Canul 
Pérez acudió a las instalaciones 
de Casa Jalisco a una reunión de 
trabajo presidida por el gobernador, 
Enrique Alfaro Ramírez en donde 
intercambiaron puntos de vista con 
otros diputados locales y federales 
sobre asuntos agropecuarios que 
atañen a México.  

Asimismo, durante la sesión de trabajo 
efectuada en el Congreso del estado 
de Jalisco, el legislador yucateco 
Canul Pérez solicitó apoyo a las y los 
diputados que integran la Comisión 
de Desarrollo y Conservación 
Rural, Agrícola y Autosuficiencia 
Alimentaria para exigir al Gobierno 
Federal, en específico a la Secretaría 
de Energía, el CENAGAS, el CENACE 
y la CFE garanticen la seguridad 
energética en la Península de Yucatán 
a través de la adecuada operación 
de la infraestructura existente, el 
suministro continuo de gas natural y 
una política de energías renovables.

Como también que se concluyan las 
obras que aseguren el suministro 
de gas natural en la península de 
Yucatán, especialmente la Estación 
de Cempoala e informar de manera 
transparente y fidedigna la situación 
real del suministro de gas natural y 
generación de energía eléctrica.

“La falta de precisión y transparencia 
de parte del Gobierno Federal sobre la 
situación energética de la Península, 
es insuficiente y genera una falta 
de confianza en el funcionamiento 
del sistema eléctrico peninsular”, 
destacó el diputado federal priista 
por el V Distrito de Yucatán, Canul 
Pérez.

La diputada Cecilia Patrón decidió 
tomar acciones ante la indignación de 
habitantes por obras que afectaron el 
manglar del municipio de San Felipe, 
y a fin de resarcir el daño, denunció a 
los responsables ante la Profepa por 
el atentado contra el medio ambiente 
y equilibro ambiental en la parte de 
ese municipio que corresponde a la 
Reserva Ecológica de Dzilam.

La legisladora explica en su denuncia 
que el 6 de noviembre de 2018, se dio 
a conocer a través de los medios de 
comunicación la noticia de que en el 

Área Natural Protegida la Reserva de 
Dzilam, en el Municipio de San Felipe, 
Yucatán, era objeto de actividades de 
destrucción por parte de funcionarios 
del Ayuntamiento del Municipio de 
San Felipe, Yucatán, entre ellos el 
Síndico Municipal, Felipe Marrufo 
López.

Cecilia Patrón indicó que 
desafortunadamente ninguna 
autoridad ha intervenido para 
detener tal situación y resulta 
evidente que existe una omisión de 
la misma, ya que no se tomaron 

El diputado federal (PRI) Juan José Canul Pérez, 
con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.
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las medidas necesarias para impedir 
la destrucción de esta reserva, y/o 
sancionar a los responsables que aún 
se encuentran realizando actividades 
de destrucción de esta zona, lo que 
representa un ecocidio y violaciones 
de diversas leyes federales y tratados 
de los que México es parte.

Cabe precisar, dijo la diputada, que 
La Reserva Estatal de Dzilam fue 
declarada Humedal de Importancia 
Internacional (RAMSAR) con número 
de registro 1,045, con fecha el 7 de 
diciembre de 2000.

El Ing. Raúl Aguilar Baqueiro, 
presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción, 
delegación Yucatán, enfatizó en torno 
a la propuesta de desaparecer el 
Instituto Nacional de Infraestructura 
Física Educativa (Inifed), anunciado 
en días pasados por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, que 
se debe valorar y analizar cómo ha 
evolucionado el funcionamiento 
de los organismos estatales de 
construcción de escuelas en cada 
entidad federativa, consideró 

El dirigente empresarial indicó que la 
CMIC respeta el interés que tiene la 
presente administración federal para 
llevar a cabo cambios institucionales 
y administrativos para hacer un uso 
más eficaz y eficiente de los recursos 
públicos, pero deben considerarse 
casos exitosos, como en Yucatán, 
donde el manejo ha sido transparente.

“También estamos convencidos que el 
crecimiento económico de un país y de 
sus estados está permanentemente 
ligado a la inversión en infraestructura 
pública y privada ejecutada por 
empresas formalmente constituidas” 
señaló Aguilar Baqueiro.

Reiteró su confianza en que 
próximamente se anuncie con más 
detalle cuáles serán los nuevos 
mecanismos que se aplicarán para el 
ejercicio de los recursos aprobados 
en ese rubro.

La diputada federal (PAN) 
Cecilia Patrón Laviada.

Raúl Aguilar Baqueiro, presidente de la CMIC-Yucatán.
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Con frecuencia se emiten juicios 
críticos hacia los jóvenes, 
relacionando a este grupo 

poblacional con actitudes negativas 
como la apatía o la irreverencia. 
Ciertamente, el contexto en el que 
han crecido, rodeados de tecnología 
digital, ha generalizado una 
demanda por la inmediatez que se 
refleja en diferentes ámbitos de sus 
vidas. Hablamos de una juventud 
latente nacida a partir de la década 
de 1990. Crecieron con redes 
sociales y acceso a la información 
prácticamente ilimitado, a 
diferencia de sus padres y abuelos. 

Sin embargo, no podemos negar 
que el dinamismo del ritmo de 
vida ha golpeado en cierta medida 
antiguos valores preciados como la 
cohesión familiar y la empatía. Las múltiples ocupaciones y 
distracciones del mundo contemporáneo suelen hacer que 
olvidemos lo esencial. En consecuencia, pudiera parecer 
que la juventud es desidiosa, cuando muchas veces, es la 
incomprensión la que los abruma, así como la frustración 
de no alcanzar sus objetivos en un entorno de suma 
competitividad y altas exigencias. 

Ahora bien, una vez reconocidas las condiciones 
particulares que representan riesgos para el sector juvenil, 
es importante hacer notar los significativos avances en la 
agenda social que están siendo impulsados por la nueva 
generación. Aquí se comienzan a dilucidar relevantes 
cambios de paradigma que no deben ser obviados. Se 
han abierto frentes de debate e intercambio de ideas que 
deben ser asimilados y dimensionados por su potencial 
trascendencia. 

Así, la generación joven es hoy más que nunca, consciente 
de la obligación por proteger el medio ambiente. El cuidado 
ecológico es una de las prioridades para la agenda juvenil, 
lo cual nos brinda algo de esperanza de cara a la catástrofe 
ambiental que padecemos en la actualidad. Esta conciencia 

colectiva que empuja con fuerza, es un activo plausible 
y nos demuestra que los jóvenes son capaces de asumir 
compromisos motivados por causas justas. 

Otra prueba del cambio generacional se percibe en el 
creciente reclamo por una auténtica igualdad de género. 
La violencia hacia las mujeres es más visibilizada que 
antes y se diseñan constantemente políticas públicas, así 
como estrategias para promover los derechos del género 
femenino y la instauración de un piso parejo para que 
mujeres y hombres tengan las mismas oportunidades para 
desempeñarse en los ámbitos profesional, social, cultural 
y político. 

La tolerancia es un elemento positivo más propio de la 
juventud contemporánea, pues la discriminación en sentido 
amplio es rechazada por la mayor parte de los integrantes 
de esta generación, aunque aún hay resistencias por 
vencer. 

La sociedad evoluciona; los paradigmas cambian. 
Procuremos que las nuevas visiones que se extienden 
globalmente contribuyan al crecimiento de los valores 
humanos dentro de la sana convivencia y el respeto a los 
derechos de las personas. 

SOBRAN LOS MOTIVOS 

ROMPIENDO PARADIGMAS 

Por: Mtro. Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com 

@JordyAbraham
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Hollywood mantiene un particular activismo anti Donald 
Trump. Son muchos los directores, actores, actrices, 
guionistas y productoras que se han convertido en fieros 

críticos del actual ocupante de la Casa Blanca y así lo han 
demostrado con su participación en diversos actos en contra 
de las políticas dictadas desde Washington… No es de extrañar 
que muchas de las creaciones artísticas en cine, televisión o 
incluso en la música tengan una dedicatoria hacía el magnate 
que hoy decide el destino de una buena parte del mundo con 
sus berrinches, sus ocurrencias y sus tweets. Pero quizá ningún 
producto de la cultura pop norteamericana sea tan elocuente 
y elegante en su posición en contra de Trump como lo es 
Designated Survivor.

Les pongo en contexto: Designated Survivor narra la historia 
de un Secretario de Vivienda que por causas relacionadas 
con el terrorismo llega a ocupar la Presidencia de los Estados 
Unidos. Su nombre Tom Kirkman. Kirkman es una antítesis del 
político norteamericano. Alguien sin partido, sin carrera previa, 
un académico comprometido con causas sociales que llega a 
Washington con la idea de ser útil para ayudar a solventar los 
problemas de aquellos sectores menos beneficiados por el 
sistema capitalista propio de la Unión Americana. Al momento 
de ocupar la Presidencia Kirkman se enfrentará a los dilemas 
propios del cargo escudado sobre todo en una ética impecable 
y en un deseo de convertir a la política en un instrumento para 
hacer el bien. Durante las dos primeras temporadas del programa 
la personalidad de Tom Kirkman – intepretado brillantemente 
por Kiefer Sutherland – y sus convicciones morales fueron 
puestas a prueba por una serie de circunstancias por las que 
tuvo que pagar un alto precio en su vida familiar. A pesar de ello 
Kirkman prevaleció como un Presidente decidido a aprovechar la 
oportunidad que el escenario le presentaró y logró implementar 
una serie de reformas que rompieron con el tradicional bi 
partidismo norteamericano. Lo anterior fue un sello de las dos 
primeras temporadas de la serie.

Llegamos entonces en la tercera temporada de Designated 
Survivor, en el universo de la serie es tiempo de elecciones. 
Tom Kirkman busca reelegirse en un cargo para que el que no 
fue electo y para ello tiene que enfrentarse a todo un sistema y 
particularmente a un candidato republicano llamado Cornelius 
Moss – interpretado por Geoff Pierson -  que lleva como bandera 

un discurso en extremo conservador marcado por una agenda 
anti inmigrante. ¿Cómo lo enfrenta Kirkman? Para empezar 
pone como compañero de fórmula a un latino con fuertes 
lazos familiares con inmigrantes ilegales, para luego desplegar 
una amplia agenda social destinada a generar beneficios a las 
comunidades más apartadas y menos favorecidas de las zonas 
urbanas y rurales de los Estados Unidos. En el medio de lo 
anterior aparecen temas como la diversidad sexual, el racismo, 
la xenofobia, la eutanasia, las amenazas a la seguridad nacional 
y el lucro que las grandes empresas hacen con las necesidades 
de las personas. 

Es decir, mirar la tercera temporada de Designated Survivor es 
dar un vistazo a un país muy diferente al que existe en la realidad 
al presentar a un presidente que vive en las antípodas morales y 
políticas de quien hoy realmente ocupa el escritorio de la Oficina 
Oval. Pero lo mejor es que la serie evita convertirse en un panfleto 
político y, a través de guiones escritos con mucha inteligencia, lo 
que hace es plantear una serie de posibilidades que pretenden 
llevar al espectador a cuestionarse la pertinencia de mantener a 
la actual administración federal norteamericana o bien en 2020 
dar un giro de 180 grados a otra opción, una quizá más humana, 
una más radical, una muy parecida a la que ofrece Bernie 
Sanders. Ignoro si los productores y guionistas de Designated 
Survivor apoyan directamente al Senador por Vermont, pero es 
evidente que su discurso se aleja de los cánones políticos de 
demócratas y republicanos para instalarse en algo más cercano 
a un socialismo moderno, uno que no renuncia a los valores 
propios del sistema norteamericano pero que a través de la 
figura de un humanista como Tom Kirkman los acerca más a las 
personas y los convierte en útiles para el ciudadano común. 

Vale mucho la pena acercarse al programa sobre todo cuando 
comienzan a soplar los aires electorales al otro lado del Río 
Bravo. Por supuesto que es ingenuo asumir que un producto 
televisivo pueda influir de una manera exponencial en el votante 
estadounidense para que éste se decida a sacar a Donald Trump 
de la Casa Blanca. Tal vez Designated Survivor sea la punta de 
lanza de muchos otros productos hollywoodenses que buscarán 
a toda costa influir para que la pesadilla se termine en los 
Estados Unidos y que ésta de paso a nuevos sueños, a otro país 
que puede pasar de la posibilidad, de la ficción, a la realidad. 

ENTRETENIMIENTO 

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com

Tom Kirkman: el Presidente Ficticio 
que Desafía a Donald Trump.



Semanario de Información y Análisis Político36

La colonia México es un híbrido urbano, 
nació a manera de desarrollo habitacional 
exclusivo y terminó convirtiéndose en el 

primer fraccionamiento emeritense.

El martes pasado con el auspicio de PROHISPEN, 
mi padre, Francisco Solís Preciat, la maestra 
Mercedes Loria Mendoza y un servidor, tuvimos 
el placer de cavilar junto a un nutrido grupo de 
vecinos y de vecinos nostálgicos, sobre esa y 
otras peculiaridades sobre una de las zonas 
más emblemáticas de esta ciudad.

En 1942 unos famosos constructores de apellido 
Tomassi  lanzaron un ambicioso proyecto para 
que los “ricos” del centro se pasaran a vivir al 
norte: Un total fracaso, veamos las causas. 
Se consideraba demasiado lejos para una 
residencia y demasiado cara para una casa de 
campo que bien podría construirse en Itzimná  
por la mitad del precio.

Posteriormente, el advenimiento de la colonia 
Alemán donde las casas prácticamente se 
regalaban, dejó a la México en una suerte de 
limbo que hizo quebrar el proyecto original; 
incluso las llamadas “casas gemelas” que 
aún hoy pueden admirarse frente al parque 
y que originalmente pertenecieron a los 
desarrolladores, fueron adquiridas por mi 
abuelo paterno y por su hermana menor 
Mercedes.

Podemos decir que la colonia México tiene dos 
padres y una madre, el anexo de la hacienda 
Buenavista (hoy Campestre y Buenavista), 
el ejido de Itzimná y ese formidable hombre 
de empresa llamado Arturo Ponce G. Cantón. 
Gracias a Don Arturo, quien no solo construyó 
su mansión en la zona sino también la de su 
hija (en la manzana que hoy es gran Chapur), la 
colonia revivió y muchos la voltearan a ver de 
nuevo, ese fue el caso del entonces gobernador 
José González Beytia quien otorgó todas las 
facilidades financieras para hacer casas de lujo.

Han sido muchos los 
personajes que han 
habitado o que habitan 
la México, para ser plural 
solo mencionaré al gran 
filatelista y numismático 
don José Mena Esseff, 
a su hijo el cosmopolita 
“Pepe” Mena, Doña Miriam 
Echeverría al ex gobernador 
de triste memoria Graciliano 
Alpuche Pinzón y a una 
mezcla de sereno con policía 
llamado Luis Suaste.

Mi padre me contaba que 
cada solsticio escuchaba 
desde la terraza de su 
casa los ruidos de rituales 
mayas provenientes de un 
asentamiento irregular que 
hoy conocemos como la 
colonia Carrillo Puerto.

Entre los acontecimientos 
que vale la pena recordar 
está la quema de coches 
frente a la casa de un 
inefable jefe policiaco 
durante el conflicto del 
“Charras”, la lucha vecinal por la defensa de un 
árbol que hasta hoy sirve de diminuta  glorieta 
entre la calle 15 y la avenida Líbano, sin olvidar 
el movimiento contra el paso deprimido.

Había un parque precioso, un diminuto centro 
de barrio con un minisúper “Komesa”, una 
escuálida carnicería, un molino de nixtamal 
y contra esquina una especie de panadería-
miscelánea llamada “La perla”; también 
residencia grandes con jardines bien cuidados 
que contenían flores, rosas, amapolas y 
buganvilias de colores exóticos.

No pasaba un solo auto, tampoco el tiempo ¡Ah 
pero que bella era la vida!   

Por Francisco Solís Peón
@PeonSolis

EL MICROCOSMOS DE 
LA COLONIA MÉXICO

CULTURA 

Don Arturo Ponce G. Cantón, 
formidable hombre de empresa 
yucateco que dio nueva vida al 

rumbo de la colonia México.

A todas las madres del rumbo que nos curaron y nos 
cuidaron a todos como si fuésemos sus propios hijos.
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